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FECHA:SEPTIEMBRE 19 DE 2014 
 

OCHO  COLUMNAS/PRIMERAS  PLANAS 

 “Muy calladitos le robaban a la CFE” 

 
“Ahogan deudas a la Canacope local” 

 “Espera Hidalgo ganar 200 mdp por Feria 2014” 

 “Sentencian a primer feminicida en Hidalgo” 

 
“Proponen revisión al combate a adicciones” 

 
“¡Sólo un detenido!” 

 
“Hidalgo se beneficia con carretera México-Tuxpan” 

 “HABRÍA CASCADA DE AMPAROS” 

 
“Prudencia con créditos hipotecarios: Condusef” 

 
“Denuncia el Metro sabotaje” 

 
“‘Extravía’ PGR arte asegurado” 

 “SRE: Perry olvida el peso de México; Meade rechaza postura unilateral de Texas” 

 “Frente en BCS contra la rapiña” 

I N S T I T U C I O N A L 
Agenda Hidalguense-IEEH y UNAM (a través del COPUEX y la Facultad de Derecho) organizan mesa redonda 
sobre el “Nuevo Federalismo Electoral en México”: El “Nuevo Federalismo Electoral en México” fue tema de análisis y 
debate en la mesa redonda organizada por el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) y la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) a través del Colegio de Profesores-Investigadores con Actividades Académicas Formales en 
Universidades Extranjeras de Excelencia A.C. (COPUEX) y la Coordinación del Programa de Posgrado en Derecho. La 
Universidad La Salle Pachuca fue el plantel anfitrión del evento que contó con la presencia del Dr. Luis J. Molina Piñeiro, 
Presidente del COPUEX; y la participación como ponentes de: Lic. Mario Ernesto Pfeiffer Islas, Consejero Presidente 
del IEEH; Mag. Alejandro Habib Nicolás, Presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial del Estado de Hidalgo (TEPJEH); 
Lic. Arturo Márquez Ruano, catedrático; y Mtro. Marco Antonio Baños Martínez, Consejero del Instituto Nacional Electoral 
(INE). La Lic. Patricia Nava Muñoz, Secretaria Técnica del Colegio, fue moderadora. “Para el IEEH es muy importante estar 
en contacto con la comunidad académica para estudiar y profundizar en los temas recientes del derecho electoral, en este 
caso, la reforma política y sus implicaciones en el federalismo”, expresó el Lic. Pfeiffer Islas, quien en su intervención 
detalló el origen y la evolución del federalismo mexicano: De 1824 a 1946, dijo, en nuestro país existía un ámbito único 
estatal por virtud del cual cada estado organizaba sus elecciones; y más adelante, de 1946 a 2013, se delimitaron las esferas 
federal y estatal; mientras que la reforma político-electoral promulgada en el presente año establece una nueva distribución 
de competencias en ambos órdenes, la cual contempla aspectos como la asunción, atracción y delegación de funciones entre 
los organismos públicos locales electorales (OPLE’s) y el INE. “En este replanteamiento del federalismo, la definición de 
criterios para la asunción y la atracción son puntos trascendentes por reflexionar para mantener una seguridad jurídica”, 
argumentó. Por su parte, el Mag. Habib Nicolás habló sobre el impacto que la citada reforma tendrá en materia de impartición 
de justicia electoral local al explicar que actualmente la conformación de los tribunales electorales de la República Mexicana 
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es disímbola; sin embargo, con el nuevo mandato constitucional se estipula que las autoridades electorales jurisdiccionales se 
integrarán por un número impar de magistrados. Los orígenes de la reforma político electoral fue el tema abordado por el Lic. 
Márquez Ruano, quien además enfatizó que el federalismo norteamericano tuvo influencia en el de México. Finalmente, el 
Consejero Marco Baños expuso que el modelo electoral de nuestro país se ha perfeccionado a través del tiempo y que en 
retrospectiva las reformas electorales paulatinamente han sumado aspectos de una cierta centralización; no obstante, el 
resultado de la última reforma es un modelo híbrido. Ejemplo de lo anterior es que aún se define a los OPLE’s como 
organismos con autonomía para su funcionamiento, el cual deberá ser conforme a los lineamientos, formatos y criterios que 
emita el INE en temas como programas de resultados electorales preliminares, sondeos de opinión, documentos y materiales 
electorales, etc. Por ello, “las autoridades electorales tenemos que encontrar un esquema de regulación que nos permita 
implementar adecuadamente la reforma para que impulsemos cierta homogeneidad y estandarización de las condiciones de 
organización de las elecciones”, concluyó En el evento se contó con la presencia del Dr. Emir López Badillo, Director de la 
Facultad de Derecho de la Universidad La Salle (en representación del Rector, Dr. Horacio Mejía Gutiérrez); además de la 
Mag. María de Jesús García Ramírez, Presidenta del Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (TEEM), a quien el Dr. Molina 
Piñeiro entregó un reconocimiento por su contribución con el financiamiento del libro “Monitor Democrático 2013-2. 
Democracia representativa electoral en México: ¡federalista! o ¿centralista?” coeditado por COPUEX, TEEM y la Facultad de 
Derecho de la UNAM. La mesa redonda es la número 6 del XVII Curso anual de apoyo académico al Posgrado en Derecho de 
la UNAM aplicado a México de agosto de 2014 a agosto de 2015. A ella asistieron: dirigentes y representantes de partidos 
políticos; Consejeras, Consejeros, Secretario General, Coordinadoras y Coordinadores Ejecutivos del IEEH; Magistrados y 
Secretario General del TEPJEH; el Consejero Presidente del Instituto de Acceso a la Información Pública Gubernamental 
del Estado de Hidalgo; catedráticos y alumnos de La Salle Pachuca; entre otros. (Redacción, página web) 
New Hidalgo-IEEH Y UNAM ORGANIZAN MESA REDONDA SOBRE EL “NUEVO FEDERALISMO ELECTORAL EN 
MÉXICO”:El “Nuevo Federalismo Electoral en México” fue tema de análisis y debate en la mesa redonda organizada por el 
Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) a través del Colegio de 
Profesores-Investigadores con Actividades Académicas Formales en Universidades Extranjeras de Excelencia A.C. (COPUEX) y 
la Coordinación del Programa de Posgrado en Derecho.La Universidad La Salle Pachuca fue el plantel anfitrión del evento que 
contó con la presencia del Dr. Luis J. Molina Piñeiro, Presidente del COPUEX; y la participación como ponentes de: Lic. Mario 
Ernesto Pfeiffer Islas, Consejero Presidente del IEEH; Mag. Alejandro Habib Nicolás, Presidente del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial del Estado de Hidalgo (TEPJEH); Lic. Arturo Márquez Ruano, catedrático; y Mtro. Marco Antonio Baños 
Martínez, Consejero del Instituto Nacional Electoral (INE). La Lic. Patricia Nava Muñoz, Secretaria Técnica del Colegio, fue 
moderadora.“Para el IEEH es muy importante estar en contacto con la comunidad académica para estudiar y profundizar en 
los temas recientes del derecho electoral, en este caso, la reforma política y sus implicaciones en el federalismo”, expresó el 
Lic. Pfeiffer Islas, quien en su intervención detalló el origen y la evolución del federalismo mexicano:De 1824 a 1946, dijo, en 
nuestro país existía un ámbito único estatal por virtud del cual cada estado organizaba sus elecciones; y más adelante, de 
1946 a 2013, se delimitaron las esferas federal y estatal; mientras que la reforma político-electoral promulgada en el presente 
año establece una nueva distribución de competencias en ambos órdenes, la cual contempla aspectos como la asunción, 
atracción y delegación de funciones entre los organismos públicos locales electorales (OPLE’s) y el INE. “En este 
replanteamiento del federalismo, la definición de criterios para la asunción y la atracción son puntos trascendentes por 
reflexionar para mantener una seguridad jurídica”, argumentó.Por su parte, el Mag. Habib Nicolás habló sobre el impacto que 
la citada reforma tendrá en materia de impartición de justicia electoral local al explicar que actualmente la conformación de 
los tribunales electorales de la República Mexicana es disímbola; sin embargo, con el nuevo mandato constitucional se 
estipula que las autoridades electorales jurisdiccionales se integrarán por un número impar de magistrados.Los orígenes de la 
reforma político electoral fue el tema abordado por el Lic. Márquez Ruano, quien además enfatizó que el federalismo 
norteamericano tuvo influencia en el de México.Finalmente, el Consejero Marco Baños expuso que el modelo electoral de 
nuestro país se ha perfeccionado a través del tiempo y que en retrospectiva las reformas electorales paulatinamente han 
sumado aspectos de una cierta centralización; no obstante, el resultado de la última reforma es un modelo híbrido.Ejemplo de 
lo anterior es que aún se define a los OPLE’s como organismos con autonomía para su funcionamiento, el cual deberá ser 
conforme a los lineamientos, formatos y criterios que emita el INE en temas como programas de resultados electorales 
preliminares, sondeos de opinión, documentos y materiales electorales, etc. Por ello, “las autoridades electorales tenemos que 
encontrar un esquema de regulación que nos permita implementar adecuadamente la reforma para que impulsemos cierta 
homogeneidad y estandarización de las condiciones de organización de las elecciones”, concluyó.En el evento se contó con la 
presencia del Dr. Emir López Badillo, Director de la Facultad de Derecho de la Universidad La Salle (en representación del 
Rector, Dr. Horacio Mejía Gutiérrez); además de la Mag. María de Jesús García Ramírez, Presidenta del Tribunal Electoral del 
Estado de Michoacán (TEEM), a quien el Dr. Molina Piñeiro entregó un reconocimiento por su contribución con el 
financiamiento del libro “Monitor Democrático 2013-2. Democracia representativa electoral en México: ¡federalista! o 
¿centralista?” coeditado por COPUEX, TEEM y la Facultad de Derecho de la UNAM.La mesa redonda es la número 6 del XVII 
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Curso anual de apoyo académico al Posgrado en Derecho de la UNAM aplicado a México de agosto de 2014 a agosto de 2015. 
A ella asistieron: dirigentes y representantes de partidos políticos; Consejeras, Consejeros, Secretario General, Coordinadoras 
y Coordinadores Ejecutivos del IEEH; Magistrados y Secretario General del TEPJEH; el Consejero Presidente del Instituto de 
Acceso a la Información Pública Gubernamental del Estado de Hidalgo; catedráticos y alumnos de La Salle Pachuca; entre 
otros.(REDACCIÓN, PÁGINA WEB)  

Vía Libre-IEEH y UNAM organizan mesa redonda sobre el Nuevo Federalismo Electoral:El “Nuevo Federalismo 
Electoral en México” fue tema de análisis y debate en la mesa redonda organizada por el Instituto Estatal Electoral de 
Hidalgo (IEEH) y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) a través del Colegio de Profesores-Investigadores 
con Actividades Académicas Formales en Universidades Extranjeras de Excelencia A.C. (Copuex) y la Coordinación 
del Programa de Posgrado en Derecho. La Universidad La Salle Pachuca fue el plantel anfitrión del evento que contó con la 
presencia del doctor Luis J. Molina Piñeiro, presidente del Copuex; y la participación como ponentes de: Mario Ernesto 
Pfeiffer Islas, consejero presidente del IEEH; magistrado Alejandro Habib Nicolás, presidente del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial del Estado de Hidalgo (TEPJEH); Arturo Márquez Ruano, catedrático; y Marco Antonio Baños Martínez, 
consejero del Instituto Nacional Electoral (INE). Patricia Nava Muñoz, secretaria técnica del Colegio, fue moderadora. “Para el 
IEEH es muy importante estar en contacto con la comunidad académica para estudiar y profundizar en los temas recientes 
del derecho electoral, en este caso, la reforma política y sus implicaciones en el federalismo”, expresó Pfeiffer Islas, quien 
en su intervención detalló el origen y la evolución del federalismo mexicano: De 1824 a 1946, dijo, en nuestro país existía un 
ámbito único estatal por virtud del cual cada estado organizaba sus elecciones; y más adelante, de 1946 a 2013, se 
delimitaron las esferas federal y estatal; mientras que la reforma político-electoral promulgada en el presente año establece 
una nueva distribución de competencias en ambos órdenes, la cual contempla aspectos como la asunción, atracción y 
delegación de funciones entre los organismos públicos locales electorales (OPLE’s) y el INE. “En este replanteamiento del 
federalismo, la definición de criterios para la asunción y la atracción son puntos trascendentes por reflexionar para mantener 
una seguridad jurídica”, argumentó. Por su parte, el magistrado Habib Nicolás habló sobre el impacto que la citada reforma 
tendrá en materia de impartición de justicia electoral local al explicar que actualmente la conformación de los tribunales 
electorales de la República Mexicana es disímbola; sin embargo, con el nuevo mandato constitucional se estipula que las 
autoridades electorales jurisdiccionales se integrarán por un número impar de magistrados. Los orígenes de la Reforma 
Político Electoral fue el tema abordado por Márquez Ruano, quien además enfatizó que el federalismo norteamericano tuvo 
influencia en el de México. Finalmente, el consejero Marco Baños expuso que el modelo electoral de nuestro país se ha 
perfeccionado a través del tiempo y que en retrospectiva las reformas electorales paulatinamente han sumado aspectos de 
una cierta centralización; no obstante, el resultado de la última reforma es un modelo híbrido. (Manuel Castellanos, 
página web) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Busca la nueva izquierda posicionarse en el estado: Desde el pasado 1 de agosto, en el territorio nacional 
existen tres nuevos institutos políticos, el Movimiento Regeneración Nacional (Morena), el Humanista y Encuentro Social, los 
cuales a partir de las elecciones de julio de 2015 competirán por llevar a sus candidatos a los puestos de elección popular que 
estarán en juego en esos comicios. En Hidalgo, estas tres nuevas agrupaciones tendrán como meta, en primer lugar, obtener 
más de 3 por ciento del total de la votación, con lo cual asegurarían su permanencia ante el Instituto Estatal Electoral (IEE) y 
con ello poder gozar de un presupuesto que les permitiría aspirar a consolidarse en el territorio hidalguense como fuerzas de 
peso dentro de la clase política. Con una base de dirigentes acreditados en los 84 municipios, estos tres nuevos institutos 
políticos buscan ser una nueva opción para los electores y formar parte de una nueva izquierda que busque beneficiar a los 
hidalguenses que han sido olvidados por la clase política tradicional, según lo declarado por sus dirigentes en el estado. Con 
plataformas políticas distintas, tienen algunas coincidencias como la participación de jóvenes, mujeres y personas mayores, 
además buscan la confianza de los votantes, garantizando transparencia, equidad de género, oportunidad de desarrollo y 
acceso a la justicia en Hidalgo, esto en caso de verse favorecidos con la votación. 
MorenaPartido fundado por el dos veces candidato presidencial, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), busca en Hidalgo ser 
una alternativa real de izquierda, que garantice no sólo el bienestar de los grupos más vulnerables, si no impulsar el 
desarrollo del estado, mediante proyectos de alto impacto social.En entrevista, Andrés Caballero, dirigente de este instituto 
político en el estado, afirmó que los valores de respeto, igualdad, democracia y justicia, se han dañado con el paso de los 
gobiernos.“Lo que nosotros pretendemos es precisamente renovar estos conceptos y trasladarnos hacia una forma de 
gobierno que sea realmente incluyente”.Con algunas semanas de trabajo, Morena se sigue fortaleciendo, creando la 
estructura básica que le permitirá en fechas próximas presentarse ante la sociedad hidalguense.“Tenemos mucho trabajo por 
hacer, 84 municipios se dicen fácil pero para tener presencia en ellos se requieren meses de organización”, puntualizó. 
Partiendo de la ideología de generar en el estado cambios en la forma de realizar las tareas de gobierno, Morena tiene entre 
sus metas principales generar en los hidalguenses una nueva visión acerca de los que se dedican a la política por medio de 
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acciones concretas, que se vean reflejados en la vida cotidiana.Caballero señaló que algunas de las acciones concretas que 
impulsarán con los más de 5 mil seguidores que tienen en el estado esta insistir en que se empiece con la refinería 
Bicentenario en Tula y que exista realmente una forma de gobierno incluyente y que defienda lo que se había prometido para 
la entidad por parte de la federación.Con estatutos surgidos de los congresos nacionales de carácter público, dice el 
entrevistado, la participación de jóvenes, mujeres y grupos vulnerables en este movimiento será fundamental para llegar a los 
objetivos que se han trazado. “No queremos otra cosa que poner a Hidalgo como un estado en el cual todos sean 
beneficiados por el gobierno y no sólo unos cuantos grupos”.A unas semanas de hacer su presentación formal ante la 
sociedad hidalguense, Morena continuará con la creación de comités municipales y el registro de simpatizantes, “estamos 
tomando fuerza y una vez que estemos totalmente armados estaremos presentado nuestras propuestas de frente a la 
sociedad”.PESInstituto político de inclusión, conformado por hidalguenses que buscan cambiar el rumbo de la entidad con 
base en valores, no sólo de tipo gubernamental, si no ideológico.Enfrenta, en estas primeras semanas de vida, la tarea de 
lograr comités que estén conformados por mujeres y hombres de reconocida calidad.En entrevista, Natividad Castrejón 
Valdés, quien encabeza el Comité Ejecutivo Estatal, refirió que el PES tiene como fundamento la participación de cada uno de 
los grupos sociales para generar el cambio en la entidad. “Queremos que la política no sea exclusiva de sólo unas personas, si 
no que todas las voces sean escuchadas”, comentó.Castrejón Valdés dijo que aunque este partido está inspirado en ideales 
de tipo religioso, las acciones y propuestas que surjan dentro de los sectores que conforman la población serán tomadas en 
cuenta, sin importar el tipo de creencias que tengan sus integrantes, pues el objetivo siempre será tener un estado que sea 
líder dentro del panorama nacional.Con un avanzado trabajo en la conformación en los comités municipales, esta nueva 
opción para los electores será presentada de forma oficial a fines del mes en curso. “El trabajo ha sido intenso y estamos 
afinando los detalles finales para poder llevar nuestras propuestas de forma digna a todos los hidalguenses”, aseguró.Como 
uno de los estatutos principales del PES figura la obligación de todos sus dirigentes, militantes y simpatizantes de privilegiar la 
participación, a través de una organización democrática, por medio de candidaturas ciudadanas independientes, además de 
promover participación social y política de organizaciones civiles y comunitarias.Castrejón detalló que en este nuevo partido 
habrá espacios para las propuestas juveniles que busquen el mejorar la calidad de vida, el empleo digno y la seguridad. “Los 
jóvenes son quienes tienen que ser los encargados de llevar al estado a escalar su presencia dentro del territorio nacional y 
por ende apoyaremos cada una de sus ideas”.Finalmente, el entrevistado, a pregunta expresa sobre la posibilidad de obtener 
3 por ciento de los votos que permitan conservar su registro ante las autoridades electorales estatales, mencionó que están 
seguros que los hidalguenses les darán su confianza, “no sólo por ser una nueva plataforma política sino porque queremos 
ser un partido que realmente esté formado por ciudadanos”, acentuó.PHEl tercer y último partido de reciente aparición en la 
escena política nacional y estatal es el Humanista mismo que, según Javier Cruz, representante ante el Instituto Estatal 
Electoral (IEE), es una propuesta que busca llevar a la entidad, con base en propuestas humanistas a un desarrollo 
igualitario.En entrevista vía telefónica, afirmó que Hidalgo es uno de los estados en el cual esta nueva propuesta electoral 
buscará tener arraigo a fin de impulsar una nueva clase política que privilegie el diálogo y el respeto por los derechos 
humanos de los ciudadanos como una forma de poder dar solución a los conflictos.El humanista aseveró que una de las 
características que harán diferente a este nuevo partido político es el impulso de plebiscitos, referéndums y encuestas, como 
un parámetro para mejorar las políticas gubernamentales a través de un acercamiento a las necesidades reales de los 
hidalguenses.Cuestionado sobre la forma de operar en los 84 municipios, el entrevistado dijo que durante los próximos días 
se hará la presentación formal de la dirigencia estatal.“Sabemos que la gente que rendirá protesta es altamente capaz y 
sensible a los problemas que se viven en el estado, pues ha convivido de cerca con ellos”, expresó.El combate a toda clase de 
corrupción y el apoyo a la transparencia sobre los recursos que se reciban, será un punto que caracterizará a esta opción de 
izquierda, agregó.“El empoderamiento de los jóvenes y las mujeres del estado será algo que impulsaremos no sólo como una 
propuesta para obtener el voto, sino como un principio que es rector dentro de nuestros estatutos”, abundó.Javier Cruz 
resaltó que los hidalguenses podrán recibir de quienes obtengan las candidaturas por este partido para las elecciones de 2015 
“propuestas realmente ciudadanas, que estén sustentadas en promover el deporte, la cultura, el arte y la unión familiar, 
desde luego el cuidado de la salud y que esto se vea reflejando en la vida cotidiana y los bolsillos de todos”.Para culminar, 
afirmó que su objetivo, rumbo al proceso electoral que viene no sólo es cubrir 3 por ciento de la votación para conservar el 
registro.“Lo que buscamos es que nuestras propuestas puedan ser escuchadas en todos los sectores y con ello buscar que la 
gente analice lo que realmente es factible, lo que al final del serán resultados que nos lleven a tener un mejor país y desde 
luego que Hidalgo figure como un estado en donde los problemas se resuelven con trabajo diario y pleno respeto a las 
garantías individuales”, concluyó. (Yossimar Durán, página )  
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Crónica-Inician tricolores con empadronamiento: Iniciará el Partido Revolucionario Institucional (PRI) un programa de 
credencialización a partir de octubre de este año, la meta es empadronar más de 120 mil militantes hidalguenses, adelantó 
Marco Antonio Zamora García, titular del área de Informática del instituto político. Explicó que será una campaña intensa en 
los 84 municipios de Hidalgo, de acuerdo con la estrategia planteada por el Comité Ejecutivo Nacional. Indicó que la campaña 
se aplicará durante los próximos cuatro meses, para generar una gran cobertura a escala estatal y que los priistas cuenten 
con credencial.Para el desarrollo de actividades analizan fechas con la Secretaría de Organización para implementar el 
programa de forma inmediata. Recordó que la campaña a escala nacional inició hace mes y medio, por lo cual la dirigencia 
estatal tendrá que retomar acciones y cumplir metas. El dirigente priista en el estado, Ricardo Crespo, ha manifestado que 
cada uno de los programas y acciones partidistas deben cumplirse en tiempo y forma. Consideró que la meta propuesta por la 
dirigencia nacional será rebasada, según las expectativas y trabajo que impulsa la dirigencia estatal en cada uno de los 
comités municipales.Antonio Zamora puntualizó que a la fecha el PRI estatal tiene un padrón de más de 60 mil militantes 
registrados, por lo cual hay un avance importante en el programa. Para empadronar a la militancia los interesados deben de 
llenar un formato único, mismo que será presentado ante el Instituto Nacional Electoral (INE), para verificar que no está 
registrado en otro partido político.El trabajo que realicen los comités municipales será fundamental para alcanzar las metas 
propuestas por el tricolor.(Alberto Quintana, página 05) 
El Independiente-Aportó PRI estatal 85 mil firmas para consulta antipluris: El comité directivo estatal del PRI 
aportó 85 mil firmas para la consulta popular dirigida a eliminar las legislaturas plurinominales, esta cifra representa apenas 
1.39 del total nacional. El presidente del tricolor en la entidad Ricardo Crespo Arroyo dijo que se trató de un proceso limpio, 
sin acarreos ni movilizaciones masivas y que demostró la voluntad de los priistas del estado. Agregó que la eventual 
eliminación de las figuras plurinominales no afectará la dinámica legislativa del Revolucionario Institucional, sino que será un 
parteaguas equitativo para todos los partidos políticos representados en el Congreso de la Unión. Tras presumir más de 6 
millones de rúbricas entregadas al Senado de la Republica para iniciar el procedimiento legal de la consulta, informó que 
Hidalgo rebasó la meta marcada por el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) que fue de 75 mil. “Fue un ejercicio natural de 
nuestra militancia que no requirió una movilización masiva. Un esquema de participación desde los comités municipales que 
dio muy buenos resultados, sin mayor actividad que una colaboración voluntaria.” Ricardo Crespo asistió al tercer informe de 
labores del ayuntamiento de Pachuca, donde destacó en entrevista más de 10 mil firmas a la meta propuesta por el CEN del 
Revolucionario Institucional para el estado. Subrayó la activa participación en este proceso de todos los sectores y 
organizaciones adheridas al partido, como la CNOP, CNC, CTM, ONMPRI y Red Jóvenes por México. “No hubo despliegue de 
militantes, sino que la participación se realizó de manera natural”. El líder del priismo en la entidad destacó la posibilidad de 
eliminar 132 legisladores federales de representación proporcional, a fin de hacer más trabajo con menos personas, pero 
sobre todo generar un ahorro significativo en el gasto público. El Partido Revolucionario Institucional presentó el pasado lunes 
6 millones 75 mil 752 firmas que recolectó de ciudadanos quienes apoyan que se realice una consulta popular para 
determinar si se reduce la cantidad de legisladores federales electos por la vía plurinominal. El presidente nacional, César 
Camacho afirmó que la respuesta recibida fue “estimulante, esperanzadora y francamente sorprendente” para respaldar su 
propuesta, que calificó como “un ejercicio de democracia directa para perfeccionar la democracia representativa”. (Gerardo 
Neria, página 06) 
El Reloj-Partidos han desvirtuado la consulta popular, afirma Tere Samperio: Los políticos y los partidos políticos 
sellan encargado de desvirtuar la herramienta ciudadana de consulta popular", afirmó Teresa Samperio León, militante del 
PRD, partido que impulsó la creación de dicha figura. Entrevistada por este medio de comunicación, Samperio León dijo que 
ante la falta de ideas y de una plataforma política llamativa para los ciudadanos, los "políticos del alto nivel", han utilizado las 
consultas populares como un medio de promoción electoral. Todo ello, además con la intención de desvirtuar la consulta 
energética del PRD, la única válida para la perredista, toda vez que busca revocar una modificación constitucional, mientras 
que las otras tienen respuestas obvias. "La figura está cayendo en un desfiguro-deterioro, lo de la reelección de diputados se 
puede realizar sin llevar a cabo una consulta, así como lo del salario mínimo; en el primer caso, es sabido el des-gaste de la 
imagen de los políticos, por ende, a quien le pregunten si quiere menos diputados dirá que sí", en este sentido, reiteró que en 
esta propuesta no está en contra, siempre y cuando se lleve a cabo de manera proporcional en diputados plurinominales y 
uninominales. En el caso del salario mínimo, que es la que impulsa el PAN, dijo que todos los mexicanos desean ver mayor 
dinero en sus bolsillos, por lo tanto, estarán de acuerdo en que aumente, y para ello no es necesaria una consulta. Respecto 
a la consulta que impulsan los senadores del PRI, PAN y PT para reducir el salario del presidente, dijo que termina por 
evidenciar que han hecho un mal uso de la figura de la consulta popular, todo ello a falta de "creatividad y de banderas 
electorales". (Verónica Ángeles, página 03) 
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Uno más Uno-Debe proceder consulta en materia energética: PRD: Luego que el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) cumplió con la entrega de firmas que solicitan consulta popular sobre la reforma energética, tal ejercicio 
ciudadano debe llevarse a cabo. Dicha consulta que pregunta a los habitantes del país sobre la privatización de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) será llevada a cabo en la elección de diputados federales en 2015. "No se puede permitir que no sean 
tomados en cuenta cuatro millones de personas que firmaron con la finalidad de llevar a cabo la consulta en el país", resaltó 
el líder del PRD en Hidalgo Arturo Sánchez Jiménez. De ser soslayada la petición de la ciudadanía, crearía inquietud y 
provocaría reclamos de la sociedad. "Sería irresponsable de las autoridades que no la realizaran, después de la contundencia 
de los solicitantes". El PRD en Hidalgo culminó la recolección de firmas que solicitan consulta, las cuáles en días anteriores 
fueron enviadas al Distrito Federal (DF) con tal de que fueran incluidas con rúbricas del resto del país. Los perredistas 
contabilizaron 34 mil rúbricas, junto a los formatos de expresiones internas del sol azteca que enviaron directamente a la 
dirigencia nacional, con lo cual rebasaron la meta planteada de 37 mil. Ahora los perredistas respaldarán la consulta para la 
próxima contienda de diputados federales. (Redacción, página 02) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
“No se generó información” 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Desarticulan la PGJH bandas de plagiarios; baja incidencia: El titular de la Procuraduría General de Justicia 
de Hidalgo (PGJH), Alejandro Straffon Ortiz, informó que hasta inicios de septiembre se han denunciado 14 plagios en la 
entidad, número inferior a los registrados los dos últimos años, cuando se contabilizaron 21, en 2013 y 22, en 2012. En 
entrevista, el fiscal estatal comentó que la coordinación entre las fuerzas policiacas de la entidad ha permitido desarticular 
seis bandas delictivas que tenían por oficio esta ilícita actividad. “Son resultados que nos permiten colocarnos como una de la 
entidades en las cuales mayores resultados hay contra este delito”, expresó. El funcionario puntualizó que, todas las víctimas 
han sido rescatadas con vida y en los operativos que encabezan los agentes de la Unidad Especializada de Combate al 
Secuestro (UECS) se ha logrado la detención de más de 20 presuntos secuestradores, mismos que han sido consignados ante 
la autoridad judicial, señaló. Al respecto, Straffon Ortiz señaló que esta unidad de élite está catalogada como una de las 
mejores del país por los resultados que entrega. “Cuando se nos da aviso que existe un delito de esta naturaleza, de 
inmediato ponemos en marcha protocolos de investigación que permiten dar con los presuntos secuestradores y esto 
coadyuva en el rescate de quien haya sido privado de la libertad”, acentuó el servidor público en la entidad. Straffon añadió 
que la coordinación que existe con la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo (SSPH) y la de la Defensa Nacional (Sedena) 
ha permitido disminuir la incidencia de este delito de alto impacto. “Sin duda que la idea es que continuemos mejorando este 
número, y con ello dar seguridad a todos los hidalguenses”, subrayó el procurador estatal. En este sentido, Alejando Straffon 
enfatizó que todos los efectivos adscritos al combate al secuestro están altamente capacitados y son evaluados de forma 
constante bajo estrictos exámenes de control de confianza. “No vamos a permitir que ningún servidor público que trabaje 
para nosotros no pase estas evaluaciones y quien no lo haga será inmediatamente separado del cargo”, culminó. (Yossimar 
Durán, página 04) 

Criterio-Pedirán a EPN indulto a tres indígenas hñähñu: El diputado Héctor Pedraza Olguín solicitará al presidente 
Enrique Peña Nieto que otorgue el indulto a tres indígenas de la comunidad San Joaquín, Tecozautla, quienes permanecen 
recluidos en el Cereso de Pachuca acusados de un fraude millonario del que fueron víctimas Celso Mejía Caballero, Juan 
Caballero Hernández y Margarita Hernández Lugardo permanecen recluidos desde agosto de 2012, señalados de 
contrabando. De acuerdo con el legislador, los indígenas ñhäñhü fueron presuntamente embaucados por el empresario 
queretano Juan Carlos López Sosa, quien con una carta poder gestionó a sus nombres 382 millones de pesos para la 
importación de telas, recursos que desvió a una de sus fábricas. En 2006, relató, con insistencia del empresario, los acusados 
fundaron Maquiladora San Joaquín SC de RL, con la cual accedieron a financiamiento federal, mismo que López Sosa 
malversó. El empresario falleció el año pasado, lo que agravó el proceso legal. “La situación de nuestros hermanos indígenas 
es delicada. Ellos fueron lamentablemente timados, además de que no dominan ciento por ciento el español”, dijo. El 
legislador local añadió que el proceso contra los acusados fue irregular, al no haber un intérprete ñhäñhü. El indulto 
presidencial permitiría a los tres hidalguenses salir de prisión y ser eximidos de culpa por el fraude del que son acusados. El 
fisco solicita a los inculpados la devolución de 450 millones de pesos, monto que contempla los 382 millones del préstamo, 
impuestos y el pago de fianza.(José Antonio Alcaraz, página 069) 
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Criterio-Federación, obligada a justificar proyectos fallidos: El diputado federal panista Érick Marte Rivera Villanueva 
insistió en la obligación que tiene el gobierno federal priísta para justificar la cancelación de los proyectos del aeropuerto en 
Tizayuca y la refinería Bicentenario, mismos que formaron parte de las promesas presidenciales del mandatario Enrique Peña 
Nieto. “Estas cancelaciones marginan a Hidalgo, ya que estamos cerca de la capital de la república, pero lejos de las 
oportunidades del desarrollo”, señaló en entrevista. El legislador cuestionó que los funcionarios de origen hidalguense en el 
gabinete federal “no hayan podido, querido o sabido defender a su tierra”. Por el contrario, añadió, entregaron el proyecto del 
nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México al exgobernador Manuel Ángel Núñez Soto. Marte Villanueva criticó la 
pasividad con que se han conducido, cuando se esperaba que los políticos oriundos de la entidad fueran figuras que 
impulsaran la consolidación del nuevo tren de refinación en la región Tula y la construcción de una terminal aérea comercial, 
que finalmente fue destinada al Edomex. El diputado plurinominal panista pidió que la federación reoriente lo que denominó 
su “deficiente política económica”. “A dos años del gobierno (de Peña Nieto) hay escepticismo y desconfianza. “Tememos que 
las reformas no sean instrumentadas correctamente, por lo que Acción Nacional monitoreará el marco reformador en la 
nación”, dijo el legislador hidalguense.(Emmanuel Rincón, página 06 ) 
Síntesis-Hidalgo, lejos del desarrollo: Erick Marte: (Jaime Arenalde, página 03) 
Milenio-Anuncia FOR proyectos nuevos para Tulancingo: El gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera Ruiz, adelantó 
que a más tardar en el mes 40 de enero del próximo año se inaugurará el Hospital Regional de Tulancingo y se dará la 
consolidación del proyecto del parque industrial de la zona, además de que se instalará un cuartel de seguridad permanente, 
el cual será operado por la 18 Zona Militar, con el objetivo de salvaguardar y fortalecer la tranquilidad social. Lo anterior, al 
asistir al tercer informe de labores del presidente municipal, Julio Soto Márquez, en donde el gobernador resaltó la 
importancia de apoyar en todo momento, el trabajo que emprenden las presidencias municipales, ya que es la primera 
instancia a la que acuden los habitantes de los barrios, colonias y comunidades, para solicitar la atención de sus demandas. 
Dijo que es con una oportuna coordinación entre los tres niveles de gobierno, la disposición de una administración municipal 
de trabajar conjuntamente con las autoridades estatales y la participación de la ciudadanía, que en Tulancingo sus habitantes 
ven elevada su calidad de vida. En su mensaje, el titular del. Ejecutivo estatal también refrendó su visión municipalista "por 
ello es que sin distinción, los 84 gobiernos municipales han contado con la disposición del gobernador del estado, para 
ayudarles a solventar, hasta el límite de nuestras posibilidades, sus necesidades", indicó. Subrayó la importancia de estar 
cerca de la sociedad, "es fundamental atender a todas y todos por igual; aquí en Hidalgo así lo hacemos, con un rostro 
totalmente humano, con el corazón en la mano y sobre todo con amor por la gente". Finalmente, Francisco Olvera puntualizó 
categórico que su administración, está muy comprometida con la rendición de cuentas y con la transparencia, "esas son dos 
máximas que nos guían y lo seguirán haciendomanifestó. En su oportunidad, el alcalde reconoció el compromiso y solidaridad 
del gobernador, por impulsar el desarrollo de Tulancingo; prueba de esto, enfatizó, es que las finanzas del municipio poco a 
poco se han saneado, ya que gracias al apoyo del Ejecutivo estatal se redujo la deuda pública en un 36 por ciento, lo que 
representa 160 millones de pesos; pasando de 446 millones de pesos en 2012 a 286 millones este año. Entre los logros 
alcanzados por su administración, destacó la canalización de recursos estatales para la construcción, rehabilitación y 
realización de acciones en diferentes rubros, como el de servicios públicos, espacios recreativos y comunicaciones, entre 
otros. (Redacción, página 08) 
Milenio-Federico Bautista, el nuevo presidente del Colegio de Abogados: En la primera asamblea general del Colegio 
de Abogados, Nicolás Ramírez Flores, presidente de la Asociación, declaró electo a Federico Bautista Vite para ser quien 
quede al frente de este organismo, y se les tomó protesta a cerca de 22 abogados que desde ahora integrarán este 
colegiado, sumándose a los más de 660 que ya hay en todo el estado. Luego de tomar protesta los nuevos abogados que se 
integraron al Colegio de Hidalgo, en los asuntos generales de esta asamblea Nicolás Ramírez Flores, el entonces presidente 
del Colegio, recordó que es el tercer colegio inscrito en la dirección de profesiones del estado, y afirmó que en Hidalgo existen 
asociaciones de abogados repartidas en el estado de Hidalgo, las cuales les han motivado a agrupar no solo a los abogados 
de Pachuca sino a los del resto de la entidad. Dicho lo anterior, solicitó su renuncia para comenzar a formar el cuerpo 
colegiado del Colegio de Abogados, y nombrar a su sucesor, ante lo cual expresó que gracias al apoyo del estado se integró 
este colegio que ha estado forjando abogados en cuanto a trabajos litigantes y funcionarios con ética profesional. Por ello es 
que tres presidentes han estado al frente de este colegio, siendo Nicolás Ramírez el primero de ellos, seguido por Alejandro 
Austria. Federico Bautista Vite fue quien fue nombrado nuevo presidente del Colegio de Abogados, de quién Nicolás Flores 
señaló que "se ha caracterizado por su ética profesional como litigante y servidor pública, además como maestro de la logia 
masónica, con lo que adquirió conocimientos culturales y éticos". Resaltó que el fin de ser colegiados es ser casados más 
profesionistas y tener los medios necesarios para actualizarse, es por eso que se han firmado convenios con diversas 
universidades como La Salle y el ITSM las cuales les proporcionan presupuesto para continuar actualizándose. Además 
aseguró que el nuevo presidente se dedicará de lleno al Colegio para llevar a cabo capacitación y seminarios para los 
abogados, para ser mejores profesionales. En ese sentido, invito a que se pongan las pilas para tener capacitación y 
educación continua, todo ello para hacer una mayor aportación a la sociedad. En entrevista, Federico Bautista dijo que su 
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principal objetivo al frente del colegio será la capacitación para los abogados asociados. Estimó que ante la entrada en vigor 
el próximo '19 de noviembre del nuevo Sistema de Justicia Penal, es necesaria la capacitación para lo cual ya se organiza un 
diplomado sobre amparo, en el distrito judicial de Ixmiquilpan, además se busca que algunos maestros en derecho, den una 
capacitación y diplomados e incluso una maestría a los abogados colegiados en materia de juicios orales, ya que será de 
beneficio para la sociedad con el nuevo Sistema de Justicia Penal. Además de ello, aseguró que buscará firmar convenios con 
más universidades y los tribunales superiores de justicia en el estado, y con el Centro de Estudios de Posgrado, todo ello para 
impartir capacitación a bajos costos. Dichas capacitaciones se planean llevar a los 665 abogados que conforman el Colegio de 
Abogados del Colegio de Hidalgo. Dijo que hasta ahora no hay una credencial para los abogados, pero ya se prevé afiliar a los 
asociados.(Fannia Cadena, página 10) 
Crónica-Detalla Souverbille avances para el nuevo sistema penal: A partir del 18 de noviembre de este año se 
pondrá en marcha el nuevo Sistema de Justicia Penal en el primer distrito judicial de Pachuca, confirmó el coordinador jurídico 
del gobierno estatal, Mario Souverbille González. Detalló que el Congreso local y el gobierno estatal están obligados a realizar 
una armonización a la Constitución Política de Hidalgo con leyes federales, generales y Constitución Nacional. 
Con la declaratoria que dio la Legislatura local hace algunos días, a partir de esa fecha se pondrá en marcha este nuevo 
sistema en la entidad. En este contexto deberán armonizar las leyes del Poder Judicial, orgánicas del Ministerio Público, 
defensoría pública, código penal y dos nuevas normativas: sujetos protegidos, bienes asegurados y decomisados. Estas 
últimas leyes están enfocadas a que las personas aporten pruebas y testimonios relevantes en un procedimiento de carácter 
penal, como ya existen a escala nacional. Por tanto Hidalgo debe contar con dichas figuras, además de que tendrá que 
armonizarse la ley alternativa de solución, conflictos, penas, adultos y adolescentes. En un gran andamiaje jurídico que 
revisan las diferentes áreas involucradas en las actividades, para que se cumpla en tiempo y forma con las determinaciones 
federales. Para el gobernador es fundamental que se cumplan las disposiciones federales, ya que no habrá prórroga para la 
implementación de este Sistema de Justicia Penal.Será en el mes de octubre cuando se presenten estas iniciativas al 
Congreso del estado, para que los legisladores las analicen y aprueben, para que implementen de forma oportuna. El 
funcionario destacó que la aplicación de estas leyes será en una primera etapa, por lo que se tiene el tiempo necesario para 
cumplir con su aplicación en la entidad. Hay una propuesta para la defensoría pública sea un instituto y cuente con 
autonomía, ya que actualmente no es un organismo que genere ingresos, para ser descentralizado. Actualmente en otras 
entidades del país ya existe este organismo, por lo que las autoridades del gobierno del estatal tendrán que transitar a esa 
figura con total autonomía. (Alberto Quintana, página 03) 
Crónica-Armonización requiere más dinero, indica la Legislatura: Cumple Hidalgo con la armonización del nuevo 
Sistema de Justicia Penal, pero su correcta operatividad requiere un presupuesto importante, para ello la Comisión de 
Seguridad Ciudadana y Justicia cuidará que en la distribución de recursos consideren montos específicos para capacitación de 
personal, optimizar infraestructura, socialización y difusión, así como reparación del daño a víctimas, precisó la diputada 
Gloria Hernández. El Congreso organizó un ciclo de conferencias para la implementación del nuevo sistema en Hidalgo, el 
objetivo es orientar a diputados y secretarios técnicos respecto a la inclusión de conceptos como derechos humanos en 
materia jurídica. Este modelo comenzará a funcionar a partir del 18 de noviembre, solamente en el distrito judicial de 
Pachuca. Hernández Madrid aclaró que ya concluyen el documento rector para armonizar leyes y códigos hidalguenses con los 
nuevos conceptos. “En su parte sustantiva ya está definida, pero la parte operativa, que requiere un fondo monetario 
específico, es lo que estamos diseñando”. Dentro de los rubros que contempla esta nueva legislación están capacitación de 
jueces y secretarios, adecuar juzgados u oficinas, difundir en la población lineamientos del Sistema de Justicia Penal, así como 
etiquetar recursos para reparar el daño a las víctimas, ya sea con ayuda psicológica o remuneración económica. (Rosa 
Gabriela Porter, página 03) 
Crónica-Exhorta Congreso a pactar bien las tarifas de alcaldías: Evitar actitudes unilaterales por parte de alcaldes o 
que omitan convocatorias de todos los integrantes de cabildos, pretende el oficio que envió el Congreso a los 84 
ayuntamientos para que formalicen de manera profesional sus acuerdos tarifarios que presentan ante el pleno en próximos 
meses. Juan Carlos Robles, diputado de Acción Nacional (PAN), explicó que hace unos días la Junta de Gobierno exhortó a las 
presidencias municipales para que los anteproyectos de cuotas y tarifas cumplan los requisitos que establece la Comisión de 
Hacienda y Presupuesto para avalar Leyes de Ingresos. Dichas leyes integran tipos de recaudación que contemplan los 
ayuntamientos para el próximo año fiscal, además de plantear eventuales incrementos a tarifas de agua, impuesto predial, 
rastro, registro civil o salarios. De igual forma los documentos presentados tendrán que verificar la aprobación de sus 
respectivos cabildos, por lo menos más del 50 por ciento de sus integrantes.“La intención es que las alcaldías hagan un 
trabajo a fondo y minucioso, hemos visto que algunos ayuntamientos convocan a última hora o de plano no invitan a todos 
los integrantes del cabildo”. La bancada panista tendrá especial atención a las Leyes de Ingresos emanadas de municipios con 
alto índice poblacional como Pachuca, Mineral de la Reforma, Tulancingo, así como aquellas demarcaciones que el año 
pasado tuvieron problemas como Progreso de Obregón y San Agustín Metzquititlán. (Rosa Gabriela Porter, páginas 05) 
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Crónica-Lucha PRD por reforzar equidad en municipios: Prepara la diputada del Partido de la Revolución Democrática 
(PRD), Imelda Cuellar, un exhorto a los 84 ayuntamientos para que al interior de sus asambleas instituyan una comisión de 
igualdad de género, además de incluir el término “paridad” dentro de ordenamientos municipales. Señaló que muchas 
presidencias municipales carecen de una comitiva especial o permanente encargada de abordar temas que refieren el 
empoderamiento de las mujeres a escala local, promover políticas enfocadas a la equidad de género, o que busque actualizar 
las normativas para la inclusión de las féminas en las actividades diarias. Por ello, consideró que además de las leyes que 
aprueba el Congreso para difundir la igualdad, es necesario que las alcaldías realicen lo propio en sus lineamientos. (Rosa 
Gabriela Porter, página 05) 

El Independiente-Provocará sistema que detenidos afronten proceso en libertad: A 62 días de su puesta en 
marcha en el distrito judicial Pachuca, el Nuevo Sistema de Justicia Penal provocará cascada de amparos de acusados en 
prisión preventiva para afrontar su proceso en libertad, advirtió el especialista Miguel Carbonell. Pese a que todos los 
procedimientos penales iniciados con antelación a lo aprobado por los legisladores locales seguirán su cauce con el código 
penal de Hidalgo, explicó que los acusados podrán elegir la norma que proteja más sus derechos humanos. “Entonces, si soy 
abogado de una persona que está en prisión preventiva con el antiguo código, invoco la Constitución y argumento en el 
amparo principio pro persona”, apuntó la tarde de ayer en el teatro Bartolomé de Medina de Pachuca. Al dictar la cátedra 
“Nuevo código nacional de procedimientos penales” a iniciativa del Centro de Altos Estudios y Negocios (Cenaen), expuso que 
será realidad tal escenario, ya que despachos penalistas ya preparan demandas. “Si eso pasa veremos salir de los reclusorios 
a miles de personas en muy poco tiempo”, dijo y puso de ejemplo que en el Distrito Federal dejarían los penales entre 8 y 12 
mil en un año. La prisión preventiva “es una medida de naturaleza cautelar, con fines procesales, no penales, no es una 
sanción. Su finalidad es asegurar la presencia del imputado ante el juez, proteger a las víctimas y la evidencia. “El castigo 
deviene solo de una sentencia, mientras que no la haya se presume inocente, lo cual se nos olvida. Esto cambiará de forma 
radical”, explicó ante estudiantes, magistrados y juristas reunidos en el foro. Para el doctor en derecho, es importante que 
comprenda tal escenario la sociedad y que sea socializado entre medios de comunicación, así como escuelas y facultades. “No 
podemos tener a tantas personas en la cárcel, por razones de orden de justicia, así como por motivos económicos. Cada reo 
nos cuesta 160 pesos al día, pagados de los impuestos”, lo cual provoca gasto millonario. Tal principio podría ser utilizado por 
la defensa de la exlideresa del SNTE, Elba Esther Gordillo, para que sea liberada, luego que las personas mayores de 70 años 
no serán sujetas de prisión preventiva con el nuevo código. Además, con la reforma, los medios de comunicación entrarán a 
las audiencias pero no podrán grabar audio ni video con la finalidad de evitar justicia “mediatizada”, dijo. (Víctor Valera, 
página 02) 
El Independiente-Espera Hidalgo atraer inversiones con autopista México-Tuxpan: Hidalgo confía en que la 
inauguración del tramo final de la autopista México-Tuxpan fortalezca la llegada de nuevas inversiones, derivado, entre otros 
factores, por su buena ubicación geográfica. Con dicha obra disminuye el tiempo de recorrido del Distrito Federal al puerto de 
Tuxpan, Veracruz, de seis a dos horas con 45 minutos lo que representa mayor seguridad para los usuarios. Además el 
estado continúa su fortalecimiento como el nuevo polo de desarrollo del centro del país “por su excelente ubicación 
geográfica y las vías de comunicación que atraviesan el territorio”. El gobernador Francisco Olvera asistió el pasado miércoles 
a la puesta en marcha de la nueva vialidad con 281 kilómetros que transportará diariamente a más de 10 mil 500 vehículos. 
Esta vía coadyuvará a la atracción de inversiones, fomentará la generación de empleos formales, mejorará los ingresos y la 
calidad de vida de la ciudadanía que habita la zona por donde cruza, como enmarca el Plan Estatal de Desarrollo 2011-2016. 
Durante la inauguración del puente Gilberto Borja Navarrete, que atraviesa el río San Marcos en Puebla, Enrique Peña Nieto 
dijo que “mejores carreteras, autopistas, abren las oportunidades para el desarrollo para los lugares y comunidades más 
apartadas de México”. Asimismo, explicó que la inauguración de la autopista que pasa por los estados de Hidalgo, Veracruz, 
Puebla, Estado de México y Distrito Federal, detonará la inversión productiva y generará empleos. (Redacción, página 05) 
El Reloj-Hidalgo se beneficia con carretera México-Tuxpan: (Sergio Juárez, primera plana) 
Plaza Juárez-Continúa el fortalecimiento de Hidalgo como polo de desarrollo de la zona centro del país: 
(Redacción, página 03A) 
Síntesis-Concluyen tramo final de la autopista México-Tuxpan: (Tania Monroy, página 04) 
Uno más Uno-Continúa el fortalecimiento de Hidalgo como polo de desarrollo: (Redacción, página 05) 
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P L A N O   M U N I C I P A L 
Criterio-Concentran cuatro colonias índice delictivo en Pachuca: Las colonias Periodistas, San Cayetano, Santa Julia y 
Centro son los principales puntos delictivos en Pachuca, informó José Manuel Mayorga Sánchez, secretario de Seguridad 
Pública municipal. El mando policial dijo que la corporación ha redoblado la vigilancia en estas demarcaciones, sobre todo por 
las noches. De acuerdo a estadísticas de la Secretaría de Seguridad Pública de la entidad (SSPH), los delitos más recurrentes 
en estas zonas son el robo a casa-habitación, de vehículos, a transeúnte y el narcomenudeo, mismos que reportan más de 
cinco incidencias por semana. “Muchas veces no se cerraba bien la casa o los autos, o se dejaban muchos tiempo solos con 
objetos de valor a la vista, y esto nos hizo que tuviéramos un incremento en estos delitos”, indicó. Según el funcionario 
municipal, a través de la implementación de estrategias se ha reducido 3 por ciento el índice delictivo en la capital 
hidalguense. Datos de la SSPH señalan que en Pachuca se han cometido 5 mil 218 ilícitos de enero a agosto de 2014. “Si bien 
es algo que aún tenemos mucho por trabajar, si nos da un pequeño panorama que el trabajo que se hace es correcto”, 
presumió. “Creamos comités de vigilancia vecinal, tenemos dividida a la ciudad por sectores y la videovigilancia, que nos 
permite llegar de manera rápida a cualquier reporte que nos haga llegar la ciudadanía y poder brindar seguridad”, señaló. El 
también extitular de Penitenciarias en Hidalgo señaló que la corporación labora en coordinación con la SSPH. “Tenemos una 
mayor cobertura, sumamos fuerzas y nos permite contar un mayor número de elementos y unidades disponibles, la seguridad 
es un tema que se tiene que trabajar en equipo”, consideró. Mayorga añadió que el combate al narcomenudeo y el hurto de 
vehículos se realizan con trabajo de inteligencia, a través del cual han detectado puntos de venta y detenido a presuntos 
distribuidores de enervantes. “Para evitar el robo de autos, tenemos unidades que están avocadas a atender este flagelo y 
hemos visto buenos resultados” mencionó. El encargado de la seguridad en la capital del estado dijo que el combate a la 
delincuencia requiere de todos los sectores, pues la presencia policiaca es insuficiente. “Desde el ciudadano de a pie, hasta 
los grandes comerciantes; no hay policía que alcance si atendemos esquina por esquina, por eso aquí todos tenemos un papel 
importante, pero queremos que todos nos informen de alguna actividad anómala que observen”, concluyó. (Yossimar 
Durán, página 05) 
El Reloj-Modifican diseño de proyecto en El Reloj: El alcalde de Pachuca, Eleazar García, informó que el diseño del 
proyecto del centro cultural El Reloj ser a modificado en la parte superior, es decir, cuidarán la estructura de la explanada de 
Plaza Independencia, en la que priorizarán en la seguridad del peso de la plancha, modificación que reducirá de manera total 
los costos del proyecto entre 80 a 90 millones de pesos. Entre las modificaciones, el edil aclaró que aún es similar, ya que se 
plantea un centro cultural, donde la parte subterránea contará con espacios de entretenimiento, de encuentros familiares, 
culturales, artísticos y gastronómicos; asimismo, en la parte superior, dijo que el diseño del proyecto "si sufrió algunas 
modificaciones, pero con la proyección de una Plaza Independencia más limpia y cuidando el tema del peso, ya que no 
podemos cargarle mucho peso Trabajos O En el proyecto, primero garantizaron la seguridad de la Plaza Independencia, 
posteriormente, llevarán a cabo la rehabilitación de la plancha. A la estructura, y afecta el área que se va a rehabilitar". 
Afirmó que en el proyecto, primero garantizaron la seguridad de la Plaza Independencia, y que posteriormente, llevarán 
acabo la rehabilitación de la plancha, en el que ya existe una propuesta por parte del Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(FONA-TUR), y que trabajarán de manera conjunta entre gobierno federal, estatal y municipal. Explicó que de manera 
forzosa, iniciarán el proyecto este ario en su primera etapa, ya que los 40 millones de pesos que fueron destinados, afirmó, 
"se tienen que ejercer este ario y proyectamos que antes del festejo del Reloj en el 2015 podamos concretar completamente 
la rehabilitación de la Plaza Independencia". García Sánchez aclaró que de los 40 millones de pesos que invertirán en el 
proyecto, el 75 por ciento de los recursos son federales y 25 por ciento estatal, re-cursos que serán modificados en la etapa 
del 2015, ya que afirmó que tocan puertas para completar el proyecto. Comentó, además, que a la ciudadanía no le causará 
molestias dicha obra, ya que dijo, cerrarán la Plaza Independencia con inicio del proyecto en la parte subterránea y "en este 
caso, afortunadamente, no vamos a afectar a nadie, de las obras que se han hecho, ésta será la me-nos que afecte a los 
ciudadanos y comerciantes': (Yina Bautista, página 06) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 
La Feria de San Francisco 
 
Como cada año, con las fiestas patrias llega la época de la feria anual de Pachuca, un festejo por partida doble en donde se 
celebra la tradicional de San Francisco de Asís en el Centro de la ciudad, y por otro, la Hidalgo que es la feria estatal. 
En ambos casos se espera otorgar un beneficio al comercio hidalguense y foráneo que llegan a rentar espacios y sobre todo 
difundir las tradiciones y artesanías del estado, con el fin de propiciar más visitas en el ramo turístico. Es indudable que cada 
año se espera esta fecha para dar rienda a suelta a cuestiones meramente superficiales, que en muchas ocasiones no 
terminan por ser algo tangible para la población de la ciudad; sin embargo, en el esparcimiento necesario que se requiere, es 
algo que termina por ser llamativo y esperado por diversos sectores de la población. Por muchos años, se ha tratado de dar 
realce e impulso a un magno evento como la Feria de Hidalgo y por lo visto con el desarrollo turístico parece haberse logrado 
de cierto modo, al menos en las últimas ediciones. Ayer, durante la presentación del evento en Pachuca, la titular del Sistema 
DIF, Guadalupe Romero de Olvera informó que serán 300 los stands expuestos al público, mismos que sirven de fuente de 
empleo temporal para los hidalguenses. La primera dama del estado invitó a la población en general a visitar el que nombró 
el mejor restaurante de la festividad, La Casa Grande, mismo que genera ganancias para el organismo asistencial y que sirve 
comida típica mexicana. En el evento celebrado en el Centro Cultural del Ferrocarril se adelantó que se contarán con 50 
eventos permanentes como presentación de payasos, espectáculo de patinaje en hielo y exposiciones en los pabellones que 
expondrán turismo, artesanías, granja interactiva y zona comercial, además de comida y el Teatro del Pueblo, culminando con 
el Palenque que es parte fundamental de toda feria estatal. Si bien no se han contrastado cifras entre estados del Centro del 
país, la de Hidalgo parece ser una de las ferias más atractivas y populares, al menos con más visitas que las de entidades 
vecinas como Tlaxcala o las de municipios mexiquenses que colindan con Hidalgo como Tecamac y Ojo de Agua. Las 
festividades de este tipo en Hidalgo son parte ya del arraigo en municipios y comunidades; prácticamente en los 84 
ayuntamientos se celebra una feria anual, la cual persigue los mismos fines: apoyo al comercio, rescate de tradiciones y 
esparcimiento popular. Es algo que no se le puede negar a la población pero tampoco se debe echar la casa por la ventana. 
Sin embargo, para la de Hidalgo, en Pachuca que es la capital del estado, el evento debe y deberá ser siempre más reluciente 
que los demás y con más atractivos y por ende, con mayores ganancias. 
 
(Eduardo González, página 03) 
Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 
PACHUCA SE PONE BELLA 
 
Seguramente usted, como todos los pachuqueños, siente cómo la ciudad capital del estado se embellece con nuevas fuentes, 
con esculturas que por su diseño son un canto al viento, pues pese a su monumentalidad y peso se ven tan dóciles a los 
vientos, que dan la impresión de que en cualquier momento van a empezar a girar como juguetes de carrizo, aparte, desde 
luego, de todas las obras que le dan a nuestro antiguo campamento minero, un aspecto de ciudad hermosa como espacio 
digno de vivirse, como dicen esos anuncios al principio tan combatidos por algunos puristas de vaya usted a saber qué 
legalidades absurdas, pero que no aceptaban el llamado a "VIVE TU CIUDAD", que ahora, con el paso del tiempo tienen un 
sentido de verdad absoluta. El alcalde ELEAZAR GARCÍA, que hace unas horas rindió su tercer informe, pudo decir en una 
frase lo que ha sido su administración cuando señaló "PAHUCA CRECE, SE RENUEVA Y HOY TAMBIÉN SE EMBELLECE". 
Porque para nadie puede pasar inadvertido, que la apuesta del alcalde por hacer de esta ciudad, nuestra ciudad, un espacio 
de cultura y de belleza, es una apuesta que a todos nos conviene y que a todos nos beneficia, porque tener una ciudad 
bonita, con parques, esculturas, fuentes, calles rehabilitadas como la Guerrero, con acciones como el Tuzobús todavía tan 
combatido por quienes no acaban de convencerse de sus bondades, y que además tienen todo el derecho de manifestar sus 
desacuerdos, aunque en muchos lo que se nota es un origen grillo, son acciones que nos gritan el nuevo día que vive esta 
ciudad nuestra que es Pachuca. Lejos quedan los días de su fundación y de su origen y más de su destino simplista de la 
Nueva España, cuando se ve a Pachuca sólo como una mina y un campamento minero, de tal manera que quienes vienen a 
nuestra tierra es sólo de paso, por nuestra plata y nuestro oro, sin la intención de quedarse en nuestros solares. Vienen por 
nuestra riqueza para gastarla en otro lado.Por eso no construyen nada digno en esta ciudad nuestra como sí lo hacen en 
Puebla, Guanajuato, Querétaro o San Luis Potosí. Nosotros somos de paso, como por desgracia parece que lo somos hasta la 
fecha. Uno o dos edificios que valen la pena y nada más. Lo que les importa es lo que dan las minas. Si la mina se agota se 
van, al fin de clientas no dejan nada. No han construido nada que los ate a esta tierra. Es un campamento minero que se 
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puede dejar sin remordimiento, y que el viento barrerá porque ni historia tiene. Es a este concepto al que se deben enfrentar 
los que gobiernan Pachuca, al que se debe enfrentar Eleazar y Olvera para darle belleza y dejar de lado el campamento para 
hacerla una ciudad hermosa, digna de habitarse con orgullo, una ciudad bella, que se pueda caminar y recorrer con dignidad, 
como muchas ciudades de México y del mundo. Para ello hay que ponerle fuentes, esculturas, darle sentí do a sus bulevares, 
humanizar su administración, hacer sentir importantes a sus ciudadanos, humanizar el acto de gobierno, y hacer de la cultura 
un acto de gobierno en el que participen y se sientan vivos todos, para vivir realmente la ciudad como propiedad de todos.  
EL CENTRO CULTURAL EL RELOJ  
Cambiar el campamento minero no es tarea fácil, pero se debe hacer. Por eso bienvenida la decisión de Eleazar para la obra 
del Centro Histórico que se inició desde las obras de las fachadas y se continúa con las acciones de la Calle de Guerrero, que 
ya tiene una primera etapa. Todo con el apoyo total del gobernador Olvera que cuando inauguró el alumbrado de la plaza del 
Reloj dijo: "si nos van a criticar a Eleazar y a su servidor, mejor que nos critiquen por hacer las cosas, y la remodelación de la 
Plaza del Reloj va para adelante" Y en su informe el alcalde dio a conoce que efectivamente, el proyecto del Centro Cultural El 
Reloj cuenta ya con un dictamen estructural y que antes de que acabe el año la federación, el estado y el municipio invertirán 
40 millones de pesos para que en una primera etapa se refuerce la estructura del estacionamiento y se inicien las obras de 
este proyecto, y destacó que el Reloj está a salvo y no corre ningún peligro. FONATUR, organismo federal, participa de 
manera fundamental en este proyecto, lo que quiere decir que el gobierno de la República apoya el proyecto del Reloj. Todo 
esto para subrayar el renglón de la cultura, en este esfuerzo por dar el brinco del campamento minero a una ciudad digna, 
donde de verdad se pueda decir que es para vivirse y no sólo para ser una ciudad de paso. A quienes llevamos mucho tiempo 
en Pachuca y la hemos visto crecer, nos damos cuenta de cómo cambia su rostro y nos da gusto ver los cambios cuando son 
buenos, como los de ahora. Que sean para bien... 
 
(Adalberto Peralta, página 02A) 
El Reloj-La Hora en Punto… 
 
Conectividad terrestre  
 
CC Los caminos son detonante del desarrollo; me dijo convencida, hace más de 20 arios, la arquitecta Elia Carolina Soto 
Rojas, quien en su calidad de subsecretaria de Obras Públicas, durante el gobierno de Adolfo Lugo, tenía entre sus 
responsabilidades la supervisión de los bulevares Ramón G. Bonfil y Nuevo Hidalgo. Estas vías, una vez concluidas por el 
"afamado" grupo ICA (Ingenieros Civiles Asociados), permitirían solucionar los problemas de vialidad que invariablemente se 
presentaban sobre el bulevar Felipe Ángeles, el único acceso a la capital hidalguense a principios de los noventa. En esa 
década, Carlos Salinas de Gortari, entonces presidente de México, pronunció en Tulancingo, durante una gira de trabajo, que 
era necesaria una carretera moderna y segura que comunicara a los estados del centro del país con el Golfo de México, no 
sólo para acortar distancias, sino para privilegiar los mercados potenciales y fortalecer el dinamismo económico en esta región 
de la geografía nacional. 22 años más tarde, la supercarretera México-Tuxpan quedó concluida, en ella participaron miles de 
trabajadores que hoy son parte del anonimato, pero cuya labor ha sido fundamental en la modernización de las 
comunicaciones terrestres. La México-Tuxpan no sólo beneficia a los habitantes de la capital del país y de aquél puerto 
veracruzano, esa moderna carretera, representa un valioso puente de comunicación entre los estados del centro del país. 
Puebla, Hidalgo, el Estado de México y Veracruz son las entidades directamente beneficiadas, pues ciudades comercialmente 
importantes han experimentado en ese lapso, importantes beneficios. Esta nueva infraestructura terrestre permitirá acortar 
tiempos y distancias, pero principalmente, incide en el desarrollo económico de municipios, que como Tulancingo, tienen 
enorme potencial económico, sustentado en el comercio, la industria, la ganadería y la agricultura. Si bien es cierto que la 
calidad de vida de la población no se debe medir en función de las magnas obras de infraestructura, tampoco se debe dejar 
de lado que las mismas impactan favorablemente en el desarrollo de los pueblos. Por ejemplo, en el gobierno de Manuel 
Sánchez Vite, la región Huasteca se insertó en un proyecto de integración gracias a la vía México-Tampico. Con Jesús Murillo, 
se construyó la vía Pachuca-Ixmiquilpan, para beneficiar social y económicamente a un importante segmento de habitantes 
del Valle del Mezquital. En el sexenio de Miguel Osorio, el denominado Arco Norte se convirtió en una realidad y la propuesta 
en marcha durante la gestión del gobernador Olvera es la modernización de la carretera Pachuca-Huejutla, que presenta 
considerables avances. Si bien es cierto que la marginación y los rezagos se deben en buena medida a las distancias y la 
condición agreste de las tierras, vale reconocer que paulatinamente se han logrado avances innegables, que de vez en vez se 
pueden ver a la distancia. 
 
(Edmundo Pineda, página 07) 

Crónica-Balcón Político… 
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El Tuzobús, otra vez en entredicho 
 
Grupos ciudadanos organizados, hasta hace poco desconocidos, han surgido para cuestionar la eficacia del proyecto del 
sistema de transporte colectivo Tuzobús, que comenzará a operar el próximo año, y esta vez hicieron una prueba con la 
efectividad en el uso de puentes peatonales, para concluir que en el proyecto se privilegia más el tiempo de traslado del 
automóvil, en detrimento del tiempo de traslado de personas.Agrupados en el colectivo ciudadano “Todos Somos Peatón” y 
en otro denominado “Rodar es Vivir”, realizaron su reto (challenge, en inglés) para medir el tiempo que le toma a una 
persona normal y otra con discapacidad cruzar de un lado a otro del bulevar Felipe Ángeles, por donde operará el Tuzobús. 
Luego de hacer una serie de críticas y sugerencias a los encargados de la ejecución de la obra, sostienen que el Tuzobús 
parece haberse olvidado de los peatones, como ocurrió con el proyecto de rehabilitación del Centro Histórico de Pachuca. 
Resulta que se sugirió elaborar un proyecto que incluyera los beneficios o perjuicios que tendría la remodelación y que se 
incluyera al peatón en el mismo, pero como la elaboración del diagnóstico tendría un costo de entre 600 y 800 mil pesos 
decidieron ignorarlo. Sin duda el Tuzobús es una de las obras más importantes de la gestión de Francisco Olvera, quien junto 
con el proyecto de la Ciudad del Conocimiento, con apoyo del Instituto Politécnico Nacional (IPN) marcarán su administración. 
Los beneficios o daños colaterales que ambas obras y la calificación ciudadana al ejercicio del gobierno actual se reflejarán, 
sin duda, en las elecciones del próximo año, cuando se renovará la Cámara de Diputados. De ahí la importancia que debe 
poner el gobierno estatal en que obras de tanta trascendencia y que tanta incomodidad generan en los pachuqueños resulte 
como se ha planeado en beneficio de la ciudadanía y de los gobernantes mismos, pues de lo contrario los errores se 
convertirán en votos de castigo para el PRI y sus candidatos. 
 
(Carlos Camacho, página 03) 
Criterio-La Silla… 
 
Rapiña 
 
No cabe duda que la desesperación es capaz de detonar comportamientos poco comunes. La rapiña, por ejemplo, se convirtió 
en el recurso de cientos de personas en la zona de Los Cabos, en Baja california Sur, luego de los destrozos que el huracán 
Odile dejó en esa región de la península del norte de México.Tiendas departamentales, supermercados, negocios de todo tipo 
fueron atacados por grupos de personas que se llevaban agua y comida para sus casas, algo que se pudiera entender en un 
principio. Lo increíble es que las multitudes no sólo se centraron en alimentos, sino que se llevaron todo lo que pudieron de 
las tiendas, incluyendo electrodomésticos y pantallas de televisión que ayer, según apuntaban reporteros, eran vendidos a 
500 pesos en las calles de la zona devastada. Pero no es el de México el único caso así. Recuerdo claramente haberme 
sorprendido cuando en Nueva Orleans las multitudes salieron a tomar no sólo comida y agua de las tiendas, sino que también 
hurtaron todo lo que tuvieron a la mano y no fue sino hasta que llegó la Guardia Nacional estadunidense cuando el orden 
comenzó a restablecerse.Hoy sabemos que ciudadanos de Baja California Sur tuvieron que organizar grupos de autodefensa e 
instalar barricadas en colonias para evitar el pillaje y otros crímenes al amparo de la oscuridad y del desconcierto inicial de las 
autoridades. Uno pensaría que en un desastre natural, como lo es un huracán, la población saldría fortalecida gracias a la 
unión para superar las adversidades, pero vemos que en realidad la falta de ley (o de quien la haga valer) despierta en los 
humanos el instinto de rapiña y destrucción. 
(Manuel Baeza, página 03) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 
 
: Que ayer durante la presentación de la Feria San Francisco Pachuca Hidalgo 2014 la directora de la Operadora de 
Eventos, Oralia Vega, adelantó que la expectativa de visitantes es de 800 mil aproximadamente y la cifra a recaudar quedó 
como en 2013, en 200 millones de pesos, en espera de que se logre más que en eventos anteriores, por lo que se augura 
una buena asistencia y una derrama que beneficiea los participantes de la misma en la capital del estado. 
 
: Que el Consejo Supremo Hñahñu en Hidalgo manifestó su apoyo al indígena yaqui Mario Luna Romero, preso en el 
estado de Sonora, por lo que pidieron su liberación inmediata al gobernador Guillermo Padrés por considerar injusta la 
retención de quien presuntamente defendió el agua de su comunidad. La postura del CSH fue difundida por otros grupos de 
apoyo a la comunidad indígena del país, aunque por otro lado, muchos se preguntan por qué no piden lo mismo en 
Ixmiquilpan, su tierra, para que sea liberada de las ocurrencias de Cipriano Charrez, el edil. 
 
: Que el martes pasado durante la presentación de las actividades del tercer año de gobierno del edil de Pachuca, Eleazar 
García, un grupo de padres de familia se manifestaron a las afueras del lugar donde se llevaba a cabo el evento, pero en 
contra del director de Instituto Hidalguense del Deporte, Salvador Franco, a quien reclamaron por suspender un viaje 
de un grupo de judocas que acudía a una competencia a Mazatlán, que serviría de selectivo para los Juegos 
Panamericanos. Los padres inconformes acusaron al directivo de quitarles el apoyo del transporte, pues al final los dejaron 
vestidos y alborotados. 
 
: Que empleados de la Universidad de la Huasteca Hidalguenseacusan al director de Finanzas, Rafael González de 
cometer fraude con dinero de los trabajadores, pues acusan que les quiere dar a firmar documentos en donde se destaca que 
los empleados recibieron determinadas cantidades de dinero; sin embargo, los empleados aclararon que nunca han recibido 
tales sumas, por lo que piden al rector de la universidad de la Huasteca que aclare esta situación que huele a fraude del 
director de finanzas. 
 
(Redacción, página 03) 
Milenio-Las perlas… 
 
“Esperamos que la manera de disfrutar la feria sea tan grande como la inquietud del gobernador de impulsar a Hidalgo como 
una tierra de trabajo. La mayor innovación de la festividad hidalguense será el área denominada Tuzolandia” 
María Oralia Vega Ortiz 
Directora de la Promotora de Eventos del Estado, sobre la Feria de San Francisco 2014. 
 
 “Estamos muy contentos de participar con ustedes, de poder conocerlos, de poder ver las actividades que ustedes 
desarrollan, de poder saber que están desarrollando actividades culturales que engrandecen nuestra identidad” 
José Raimundo Ordoñez Meneses 
Delegado de la SEP en Hidalgo, sobre el encuentro nacional de arte y cultura. 
 
 “Creo que a todos se nos pasa cobrar si no hay recordatorio, sin embargo nunca es tarde para ponernos al corriente, no 
olvidar que el impuesto predial es un gravamen de la propiedad y es una obligación de todos los que tienen la propiedad 
pagar ese impuesto” 
Liliana Verde Neri 
Tesorera de Pachuca, sobre la recaudación del impuesto predial que va en aumento. 
  
(Redacción, página 03) 
Criterio-Se dice que… 
 
que los actos de desgobierno en el municipio más importante del Valle del Mezquital siguen con las cuenta de los días. El fin 
de semana, por ejemplo, un trailero se accidentó en una comunidad de Ixmiquilpan sin causar más daños que a la propia 
unidad, sin embargo, el delegado de Panales, José Guadalupe Olguín, exigió un “rescate” de 35 mil para liberarlo, con la 
complacencia del alcalde Cipriano Charrez, quien de plano no toma rumbo y a todos culpa de sus males, menos a su 
incapacidad. 
 
que quien podría reaparecer en la escena política, en breve, es el exsecretario de Turismo y Cultura, Juan Renato Olivares 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

15 de 27 

15 

Chávez, quien según algunos allegados al partido Nueva Alianza, Olivares ya le echó el ojo a la candidatura de dirigencia 
estatal del partido y servir como contrapeso político al grupo docente que se quedó con la dirigencia de la Sección XV del 
SNTE, pues después de la detención de Mirna García ese grupo quedó casi borrado. 
 
que eso de las impugnaciones que perredistas interpusieron tras la elección de consejeros estatales de hace 2 semanas es 
nada más puro circo, pues los líderes de las tres corrientes predominantes (FDH, CODUC y UFIC) ya se pusieron de acuerdo 
para repartirse el pastel y será la CODUC la que pondrá al próximo presidente y el secretario la UFIC, mientras el FDH 
amarrará una diputación federal plurinominal. 
 
que en Hidalgo las autoridades educativas tienen el anhelo de ser un polo de desarrollo en materia educacional, sin embargo, 
no se dan abasto con la demanda de nuevas familias que requieren que sus hijos tengan educación y que han venido a residir 
al estado. Esta situación ha sido evidente pues no se dan abasto, principalmente en la región del sur del estado, donde la 
demanda de docentes se ha duplicado. 
 
que la Cámara Nacional de Comercio en Pequeño tiene el agua hasta el cuello debido a los malos manejos de sus 
expresidentes Norberto Olín Barquín y José Luis Guevara. A la cámara le faltan por lo menos dos millones de pesos 
procedentes de las cuotas de sus agremiados, a quienes no se les han entregado sus licencias de funcionamiento; incluso, 
existen afiliados a quienes se les deben por lo menos tres de ellas. 
 
que el exsecretario de Salud de Hidalgo, Alberto Jonguitud Falcón, recibió una encomienda trascendental en los últimos días. 
El también exdelegado del ISSSTE realizará labores de coordinación en el puente aéreo de aviones militares entre la capital 
del país y Baja California. 
 
(Redacción, página 03) 
Independiente-El Socavón:  
 
Los potenciales feminicidas deben enterarse que no quedarán impunes. 
 
(Redacción, primera plana) 
La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 
Como parte de la protección a los usuarios de los servicios financieros, la Condusef en Hidalgo aconseja ser precavidos 
respecto a contratación de los famosos créditos hipotecarios pues es un hecho que algunas instituciones bancarias en el país 
y en la entidad aprovechan las necesidades que tiene la población para cobrar mucho más de la cuenta y con ello dar a 
quienes “caen” en el negocio redondo un porvenir lleno de deudas imposibles de pagar. 
 
(Redacción, primera plana) 
La Crónica de Hoy-Arriba:  
 
Arriba-Jesús Murillo:Uno de los hidalguenses más destacados de los últimos años es sin duda el titular de la Procuraduría 
General de la República, quien durante la más reciente visita a Hidalgo enlistó los aciertos alcanzados en lo concerniente a la 
consolidación del esquema de justicia y a la par mencionó que elevar los estándares exige un mayor esfuerzo desde los tres 
órdenes de gobierno. 
 
Abajo-José Aguilera.Pese a la tranquilidad en que transcurrieron las festividades patrias, el director de Seguridad Pública 
de Tlaxcoapan llega a este espacio porque en diversas zonas de la referida demarcación los habitantes describen que las 
medidas implementadas desde esta dependencia resultan insuficientes para garantizar su integridad. De ahí que externen sus 
inconformidades para atraer la atención de la autoridad competente. 
 
(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 
CASUALIDAD 
El director de Gobernación en la región Pachuca, Gerardo Reyes Monzalvo, no pierde la oportunidad de 
presentarse en cuanto evento político detecta dentro del distrito. 
En su partido, el Revolucionario Institucional, los militantes del Distrito VI no se explican qué pretende el 
funcionario con tanta insistencia, ya que ni remotamente aparece como una posibilidad en las preferencias 
electorales para los comicios venideros. 
Pese a ello, Reyes Monzalvo acude puntualmente a los eventos partidistas para “hacer presencia” y llenar el expediente. 
 
PASEO 
El secretario de medio ambiente en Hidalgo, Honorato Murillo, pasó dos terceras partes del sexenio sin dar 
mayor comentario respecto a su trabajo en esa dependencia estatal. 
Sin embargo, ayer se le vio comiendo en un restaurante de la capital hidalguense con el arzobispo de Tulancingo, Domingo 
Díaz, y con el reconocido sacerdote pachuqueño Marciano Reyes. 
Será que el secretario busca toda clase de ayuda para sacar adelante el trabajo que no logra con capacidad. 
 
CANDIDATO 
El Partido Encuentro Social abre su juego electoral y sus propios seguidores hablan ya de la inminente 
candidatura del ex alcalde de Tulancingo, Ricardo Bravo, a diputado federal por aquel distrito. 
El ex presidente municipal será el primer aspirante que se deje ver por parte de Encuentro Social y desde 
ahora busca “reverdecer” la estructura política que en sus épocas de perredista lo apoyó. 
 
(Redacción, página 02) 
El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 
 
COMO QUE SE VA y como que se queda el dirigente estatal del PRI, Ricardo Crespo Arroyo, porque no ha bastado que 
personalmente haya declarado que su mandato se prolonga para cesar con las especulaciones. A MEDIDA QUE se acercael 
final del periodo que le corresponde, en octubre próximo, arrecian las versiones de que podría ocupar su puesto algún otro 
personaje e insistentemente se menciona a Roberto Pedraza Martínez, Onésimo Serrano y Alfredo Tovar Gómez, entre una 
interminable danza de nombres. CRESPO ARROYO es nombrado como factible candidato a diputado federal por el Sexto 
Distrito, pero hay quienes consideran que podría desempeñar un doble papel, pues a la par llevaría las riendas del partido, 
habida cuenta de que en los dos procesos anteriores el partido tricolor obtuvo carro completo, es decir, triunfos completos, 
bajo la batuta, hay que decirlo, del primer priista de Hidalgo. EL MISMO PRESIDENTE del tricolor salió al paso de 
especulaciones y explicó que los estatutos son claros al señalar que no puede haber cambio de dirigencias en pleno proceso 
electoral, el cual ya se avecina para renovar la Cámara Federal de Diputados. ASÍ QUE DE ACUERDO CON sus afirmaciones, 
permanecería, con o sin candidatura, hasta que se agote el proceso constitucional, después de julio del año entrante. CON 
TODO, siguen circulando las versiones de que Roberto Pedraza, un priista de hueso verde y colorado, lo mismo que otros 
destacados militantes, podría llegar a la dirigencia para coordinar los trabajos partidistas durante la competencia que no será 
fácil en Hidalgo... SE HA DADO POR UN HECHO QUE fue oficial el "puente" vacacional de fiestas patrias, pero la realidad es 
que el lunes debieron abrir escuelas y oficinas. DE ACUERDO CON EL calendario escolar de la Secretaría de Educación Pública 
(SEP), solo el martes 16 de septiembre se suspenderían labores. EN LA PRÁCTICA, la mayoría de las escuelas, si no es que 
todas, suspendieron actividades y, en algunos casos, desde el jueves, para formar un enorme asueto a la voz de ¡Viva 
México! ASÍ QUE POR SIMULACIONES no paran en la SEP, porque, al parecer, solo de último momento se emitió un 
comunicado en que de un plumazo se oficializó el descanso no contemplado en el calendario escolar... HASTA 
FUNCIONARIOS ESTATALES de alta jerarquía hicieron fila para ingresar al Tuzofórum, donde se verificó la segunda sesión 
ordinaria de la Conferencia de Procuración de Justicia que tuvo por sede Pachuca y presidieron el gobernador Francisco 
Olvera y el procurador general de la República, Jesús Murillo Káram. DESDE LA CAPITAL del estado, donde la reunión se 
prolongó durante seis horas, se diseñaron estrategias para el combate al delito, participando los procuradores de Justicia de 
Tlaxcala, Puebla, Morelos, Estado de México, Distrito Federal y de Hidalgo, Alejandro Straffon... PUEDEN ESPERARSE 
resultados concretos de ese tipo de juntas cumbres, pues en otra, que también se efectuó en Pachuca, la cual encabezó el 
gobernador Francisco Olvera y otros gobernadores del centro del país, se acordaron operativos de supervisión en 
"deshuesaderos", lugar favorito de los desvalijadores de autos, así como en casas de empeño, donde ocasionalmente paran 
los objetos robados en casas habitación. 
(Alejandro Sierra, página 10A) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Denuncia el Metro sabotaje:El Sistema de Transporte Colectivo Metro presentó tres denuncias ante la 
Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal (PGJDF) en las que acusa actos de sabotaje en contra de sus 
instalaciones, dos de ellas refieren a daños provocados en trenes y una más al corto circuito que derivó en un incendio en la 
Subestación de Rectificación de Aragón en la Línea 5.El apoderado legal del Metro, José Ariel Alcalá Morquecho, presentó las 
querellas ante la Fiscalía de Investigación en Agencias Especializadas, en las que relata cada una de las afectaciones y solicita 
la intervención de peritos para determinar las causas de los incidentes.En la averiguación previa FAAE/SCTMP/T3/00061/14-
07, que se inició el 16 de julio pasado, se hace mención al percance en un tren de la Línea A del Metro, ocurrido en la 
mañana del día anterior, y que obligó a los usuarios a caminar por las vías entre las estaciones Acatitla-Peñón Viejo, además 
se suspendió el servicio por ocho horas.En ese momento se dijo que falló una catenaria; sin embargo, al continuar con las 
investigaciones se detectó “que en diversos tramos de la red de cableado de la Línea A habían diferentes cortes de cables, lo 
cual ocasionó daños al suministro de energía, desconociendo quién o quiénes hayan sido las personas que ocasionaron dicho 
daño”, se precisa en la averiguación previa en poder de EL UNIVERSAL.Como elementos de prueba se presentaron varias 
fotografías que muestran los cortes y una colchoneta en el lugar, además de dos tramos de cable de cobre de 2.50 metros y 
1.60 metros de largo en los que aparecen los cortes intencionales.El otro caso ocurrió tres días después, el 18 de julio, en la 
estación Aquilés Serdán de la Línea 7, donde el tren número 2, con dirección a Barranca del Muerto, se quedó varado debido 
a que una llanta “se recargó de la barra guía” y no pudo seguir su marcha, de acuerdo con lo que se asentó en la 
averiguación previa FAAE/SCTMP/T2/ 0064/1407.El convoy se trasladó a los talleres en Zaragoza, donde fue revisado por 
Julián Alejandro Cortina, subgerente de Mantenimiento del Metro y más personal, quienes en la revisión de las zapatas de 
frenado encontraron que “indebidamente fueron aflojadas las tuercas de ese neumático sin que se constatara de ello a la 
salida del taller, progresando paulatinamente el desgaste de birlos y barrenos del rin hasta su rompimiento total”.En esta 
ocasión el servicio de transporte se interrumpió por espacio de una hora, por lo que los usuarios tuvieron que ser desalojados 
y transportados en unidades de RTP, así como en patrullas de la Secretaría de Seguridad Pública que arribaron alrededor de 
las 09:35 horas para auxiliarlos.En ambas denuncias se acusa ante la procuraduría a quien resulte responsable de los delitos 
de ataques a las vías de comunicación.Finalmente, el tercer caso se asentó en la averiguación previa FCH/CUH-6/T2/1242/ 
1408, en la que se narra que entre las estaciones Oceanía a Terminal Aérea, de la Línea 5, justo en el tramo ascendente, a 
las 11:53 horas, se provocó un corto circuito y hubo un conato de incendio, que impidieron que el tren 141/133 pudiera 
continuar su marcha.Se cortó el suministro de energía eléctrica y, una vez controlada la emergencia, los pasajeros fueron 
desalojados; el tren fue llevado a los talleres de Pantitlán para su revisión y reparación. Por este hecho, el Sistema de 
Transporte Colectivo implementó el servicio provisional de la terminal Politécnico a la estación Consulado.(Joel Ruiz, 
primera plana) 
La Jornada-Frente en BCS contra la rapiña:Antes que las fuerzas federales, los habitantes de las colonias de San José 
del Cabo y vigilantes de la zona hotelera de Palmillas –una de las áreas doradas para el turismo– tomaron la iniciativa para 
prevenir el saqueo de sus viviendas y negocios. Los árboles y palmeras que derribó Odile sirvieron de barricadas para impedir 
el paso de extraños y también de combustible para cientos de enormes fogatas que se prendieron en los accesos a las zonas 
habitacionales y hoteles, ya que estos últimos, afectados por el huracán, están sin huéspedes y sin trabajadores.A cuatro días 
del paso del meteoro, al igual que los espacios de alojamiento las marinas donde atracan yates y veleros están desiertos y 
afectados. Los pescadores que acompañan a los turistas deportivos han tenido que resguardar sus pequeñas lanchas –
algunas fracturadas por el oleaje y el viento del domingo pasado– con las cuales cada viaje les significa un ingreso de 
alrededor de mil 500 pesos.Autoridades rebasadasEl domingo, antes de que el huracánOdile impactara Baja California Sur, 
particularmente la zona de Los Cabos, la ocupación hotelera era de alrededor de 10 mil de las 30 mil habitaciones disponibles. 
Más de 30 mil turistas quedaron varados. En algunos casos los hoteles en los que se encontraban les dieron alojo en zonas 
seguras dentro de los mismos inmuebles. Sin embargo, más de 4 mil visitantes, la mayoría extranjeros, fueron enviados a los 
albergues que instaló el gobierno estatal; allí pasaron entre uno y tres días antes de ser llevados a la terminal área –
destruida– y de allí a Tijuana, el Distrito Federal o Guadalajara.El pasado miércoles, al mismo tiempo que la Policía Federal 
(PF) –comandada por Francisco Galindo Cevallos–, integrantes del Ejército y de la Secretaría de Marina acordaban la 
estrategia de seguridad con las autoridades locales, en diversas colonias los habitantes formaron grupos de vigilancia 
ciudadana y decidieron instalar barricadas y encender fogatas para evitar que se cometieran actos de rapiña a los comercios 
que aún conservan sus mercancías o robos en las casas. La misma estrategia se siguió en los caminos que llevan a los hoteles 
de la zona de Los Cabos y Palmillas, donde vigilantes con lámparas de mano impidieron el acceso a toda persona ajena. Los 
hoteles están vacíos, algunos solo tienen luz en sus casetas de vigilancia.En la zona de Los Cabos una marina se hundió, 
veleros y yates se impactaron y resultaron afectados. El hotel Los Gansos, que fue recientemente abierto, fue declarado 
pérdida total. Durante la noche de este jueves, igual que ocurrió el miércoles, los habitantes de las colonias mantenían las 
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barricadas.Enmedio de esta situación hubo una serie de falsos rumores de que el huracán había afectado la prisión de Los 
Cabos y por esa razón escaparon varios reos. Esto fue uno de los motivos que propiciaron el endurecimiento de las medidas 
de seguridad ciudadana en colonias y hoteles.Desde las dos de la madrugada de ayer, soldados patrullan diversas zonas y 
policías federales y municipales realizan rondines.(Gustavo Castillo García, primera plana) 
Excélsior-SRE: Perry olvida el peso de México; Meade rechaza postura unilateral de Texas:José Antonio Meade, 
secretario de Relaciones Exteriores, cuestionó la postura de Rick Perry, gobernador de Texas, sobre la responsabilidad de 
México en la seguridad fronteriza en materia de migración, narcotráfico y terrorismo.“Al gobernador Perry se le olvida que 
México es el primer destino de las exportaciones de Texas, que México es un país del G20 y que en el diálogo de México con 
Estados Unidos hemos, por muchos años ya, reconocido, primero, que la seguridad es un reto compartido”, aseguró en 
entrevista conExcélsior.Tras señalar que el desarrollo de la frontera debe darse bajo una visión compartida, dijo que México 
condenó las recientes declaraciones del gobernador “porque desconoce el marco de corresponsabilidad que tenemos en 
seguridad, el marco de corresponsabilidad que tenemos de desarrollar la frontera, y de ahí que una decisión unilateral no sea 
una decisión conveniente ni útil”.“México se ve bien y genera interés mundial”A casi dos años de estar al frente de la 
Secretaría de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade destaca la proyección de México a nivel internacional, y el papel de 
nuestro país en los conflictos mundiales.En entrevista con Pascal Beltrán del Río para Excélsior y Grupo Imagen 
Multimedia, el canciller detalló que los objetivos de la política exterior se enfocan en la promoción económica, cultural y 
turística.Por otra parte, negó que exista desinterés sobre los temas como el conflicto en Siria y criticó la decisión del 
gobernador de Texas, Rick Perry, de aumentar la seguridad fronteriza. 
— Vemos a un México presente en el mundo, tú mismo has estado en más de 150 países, pero, ¿cuál sería para 
ti el propósito de la política exterior, el interés central de México en el mundo? 
— Primero, con la política exterior estamos buscando promover a México en lo económico, en lo cultural, en lo turístico. 
Buscamos cuidar nuestros intereses fuera, que son cada vez más crecientes y diversificados, y van desde el fenómeno de 
migración hasta inversionistas globales que empiezan a tener intereses fuera.“Queremos, además, ensanchar nuestro entorno 
de diálogo político. México tiene pertenencias geográficas muy importantes, también tiene pertenencias económicas, y lo que 
hemos hecho con sistema, con método, es identificar cada pertenencia, cómo traducirla en un elemento de oportunidad en 
apoyo de la política interior, en apoyo de conseguir mejores condiciones de prosperidad, inclusión, de educación y de paz y 
seguridad.” 
— ¿Dirías que es primero la promoción, ése es el primer objetivo? 
— Es un objetivo muy importante, pero en términos generales lo que queremos hacer primero es que la política interior y 
exterior vayan de la mano, lo que queremos hacer en México es generar condiciones de inclusión, de prosperidad, de paz, de 
educación; lo que hacemos en la política exterior es acompañar esos objetivos y buscar que nuestro diálogo esté orientado a 
conseguir elementos que nos ayuden a lograr esos objetivos de política interior.“Y segundo, la geografía en todos los casos 
está dada, el tamaño de nuestra economía nos abre espacios de diálogo en otros continentes, en otras regiones, pero lo que 
queremos es que esas condiciones que están dadas se traduzcan en oportunidades, de ahí que ese acercamiento que hemos 
buscado hacer con muchos países del G-20, en donde no teníamos andamiaje jurídico, ni un barco que le diera el tipo de 
relación que debiéramos de tener, y eso es lo que ha orientado nuestro trabajo.“Es un trabajo en donde con cada visita hay 
una idea específica de una oportunidad que puede lograrse en estos dos ámbitos: las geográficas y las económicas.” 
— ¿Por pretender abarcar mucho no estamos apretando poco? 
— Yo creo que no, si revisamos lo que hemos hecho, es decir, a ver en dónde tenemos pertenencias: Centroamérica, Caribe, 
Norteamérica, Latinoamérica y en la región de Asia-Pacífico. ¿Qué podemos lograr con cada una de esas regiones? Que sea 
concreto, que sea útil, que abone a lo que se está haciendo en política interior.“Con Estados Unidos, un diálogo ampliado, 
multitemático, equilibrado, en donde hablemos como lo hacemos siempre de seguridad y migración, pero que podamos 
hablar de educación, de economía, de comercio, de logística, de cómo desarrollar en la frontera un espacio de 
competitividad.“Con Centroamérica hablamos de aquellos elementos que nos ayuden a generar prosperidad, inclusión y paz 
en esa región y, en consecuencia, en México. Y ese diálogo se ha traducido en carreteras, en cruces fronterizos, en puentes, 
en atención a los menores migrantes no acompañados.“Con Latinoamérica, en donde somos el cuarto socio comercial y uno 
de los inversionistas más importantes del mundo, toda esta historia, esta cultura que nos vincula, queremos traducirla en 
crecimiento, en inversión, en empleo y en ese empeño vamos.“Con el Caribe, con quien compartimos más de 700 kilómetros 
de frontera, tenemos retos que hoy se hicieron patentes en Baja California Sur, con el meteoro resultado del cambio 
climático, y con ellos queremos hablar de cómo aprovechar mejor el recurso del mar Caribe como turismo, cómo hacerlo 
sostenible, cómo fortalecer nuestras capacidades frente a los retos que plantea el cambio climático.“Y en el G-20, por el 
tamaño que ya tiene México, el no aprovechar la pertenencia a ese espacio y acercarnos a países que lo integran, implicaría 
dejar de lado oportunidades de inversión, de empleo, de comercio, de turismo y de promoción cultural.” 
— En pocas palabras, si quisieras que se definiera México por su papel en el mundo, por todas esas cosas que 
mencionas, ¿qué dirías que es México? 
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— Creo que cuando hoy ve uno un mundo convulso en muchas regiones, lo que queremos es que cuando piensen en México 
piensen en una democracia y que tiene la capacidad de ponerse de acuerdo en entregar resultados importantes y darnos una 
mejor plataforma de crecimiento, en un país que es la décimo cuarta economía más grande del mundo y que probablemente 
a los 20 años sea más grande en el continente que Canadá, y esté entre los primeros 10 espacios.“Veo una población joven y 
bien preparada para acceder a los retos que implica la población global, en un destino que recibe a más de 25 millones de 
turistas al año, en un país que tiene más de 31 destinos que son patrimonio de la humanidad, en un país que ha sabido vivir 
con diversidad y hacer de la diversidad una de sus principales ventajas competitivas. Todo eso contrasta hoy con México, con 
el mundo, y hace que México se vea bien, que genere interés y que despierte una visión diferente.” 
— El Presidente va por primera vez a Naciones Unidas. El año pasado no estuvo por las tormentas y los 
desastres por los huracanes, ¿cuál es el propósito que se busca?, ¿cuáles son las iniciativas que va a promover 
México en la Asamblea General de la ONU? 
— La semana alrededor de la Asamblea General de Naciones Unidas es su oportunidad para que se ponga de relieve la visión 
que tiene México por cuanto actor global responsable, es la oportunidad de participar y poner acento en otros temas. 
“Es posible que el Presidente participe en una conferencia sobre pueblos indígenas, un tema que México ha reconocido como 
importante, en temas de reconocer su identidad y sus espacios y derechos, que participe en una sesión muy importante sobre 
cambio climático; el secretario general Ban Ki-moon ha convocado a los líderes para que participen en la conferencia de 
cambio climático y se hagan propuestas y compromisos concretos.“México tiene mucho que decir, por lo mucho que ha 
construido a la arquitectura que el mundo está diseñando para hacerle frente al fenómeno y por lo mucho que ha padecido, 
resultado de esta falta de consensos alrededor de lo que hay que hacer hacia adelante: la propia participación en la Asamblea 
General.“México encabezará el año que entra el panel sobre gobiernos abiertos y, por lo tanto, asumirá en esta semana la 
coordinación de ese tema, entonces permitirá al Presidente hablar de temas que nos son muy cercanos y muy importantes, 
desde indígenas hasta cambio climático, además de esbozar frente al mundo lo que México está haciendo en materia de 
transformaciones estructurales y lo que México aporta en la agenda multilateral.“Uno muy importante, que además es 
emblemático del espejo que hace la política exterior de la política interior, se está debatiendo en el mundo cuáles deben ser 
las Metas del Milenio, las metas de desarrollo después de 2015. México está proponiendo que la inclusión sea una meta 
transversal, sea un eje rector de los objetivos específicos que nos planteemos en los distintos temas, y por inclusión 
entendemos niños, migrantes, discapacitados. No pensamos o piensa México que podemos tener metas del milenio si no es 
ése el eje rector.” 
— Creo que no mencionaste el tema de las drogas. Naciones Unidas está revisando el tema del combate al 
narcotráfico, ¿qué queremos lograr ahí? 
— Primero que se discuta. México ha hecho un llamado, ha sido de los que participó de manera importante para generar este 
espacio, primero en la OEA (Organización de los Estados Americanos), luego en la ONU (Organización de las Naciones 
Unidas), durante 2016.“Claramente el fenómeno de la droga es global, por lo pronto hemisférico, y yo creo que es importante 
que nos demos un espacio de revisar si las políticas que hemos seguido son las que mejor enfrentan ese dilema, en la lógica 
desde la perspectiva de México de que la forma de enfrentarlo tiene que involucrar necesariamente corresponsabilidad y 
coordinación internacional.“Enfoques unilaterales frente a un fenómeno global no nos aseguran éxito, por eso México celebra 
el que el mundo ponga atención en un tema que aquí mucho nos ha lacerado.” 
— Pero, aparte de revisar y consensuar, ¿tenemos una postura concreta hacia dónde quisiéramos caminar? 
— El Presidente ha señalado que México no ve con buenos ojos el tema de la legalización y pensamos que ése no es el mejor 
camino, pero pensamos también dentro de esta lógica multilateral que el consenso que se genere debe obligar a México y al 
resto del mundo a actuar en consecuencia del paradigma.“Hoy ya hay convenciones en las Naciones Unidas que definen qué 
se permite y qué no se permite en materia de drogas, que penaliza la producción, que abre algunos espacios en materia de 
consumo que México, por cierto ha aprovechado, e integra en su legislación y pensamos que si hay una convención 
específica, es ahí donde deben verterse los cambios que en su caso se consensen. 
— Dices que no debe haber una política unilateral, pero, ¿cuál es la postura del gobierno de México?, ¿cuál es 
la visión de entorno de estar llevando a cabo esta lucha y ver cómo en Estados Unidos, el principal consumidor 
de drogas, pues hay estados en donde ya se puede consumir, por lo menos, la mariguana de forma legal? 
— Por eso pensamos que debe haber esta reflexión, porque ciertamente, el hecho de que veamos cómo en esos estados y en 
algunos países se definen algunos temas y algunas sustancias una política pública distinta, pues nos obliga a reflexionar cómo 
debemos reaccionar frente a los cambios. 
—Tocaste el tema de los objetivos del milenio, pero a punto de cumplirse el plazo, ¿cuál es la evaluación que 
haces de lo que fue esta propuesta de Naciones Unidas y los objetivos en concreto? 
— Fue un buen proceso en el sentido en el que puso la atención del mundo en temas más puntuales: mortalidad infantil, 
mortalidad materna. México fue midiendo su política pública y ha ido alcanzando, con mucho tiempo de anticipación, cada 
uno de sus objetivos. Sentimos que fue valioso el que Naciones Unidas pusiera foco en los temas, porque eso obligó al mundo 
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a concentrar su política pública alrededor de ellos, pero en el ejercicio anterior estos temas los fijó Naciones Unidas, sin que 
mediara un proceso de consulta, un análisis sistemático de qué es lo que más convenía.“Pensamos que este proceso tiene 
más valor, porque ha mediado un proceso de consulta, porque los diferentes países, México entre ellos, han sido anfitriones 
de espacios de reflexión regional y pensamos que el hecho de que Naciones Unidas fije la atención en algunos objetivos de 
desarrollo puntuales, ayudará a que el mundo revise e identifique mejores prácticas.“El hecho de que ahora lo haga, después 
de un proceso de reflexión amplio, que congregó a gobiernos, a la sociedad civil, a académicos, le dará no sólo más 
legitimidad sino más utilidad, porque los objetivos que ahora se plantearon, si bien son importantes por sí mismos, no 
necesariamente tenían el arropaje de una consulta previa que los legitimara.“Pensamos que con un proceso mucho más 
amplio de consulta y reflexión, en los que México ha jugado un papel destacado, tendríamos objetivos más armónicos, que 
estén mejor pensados, mejor conceptualizados, pero que igual permitirán la atención del mundo en aquellos elementos que 
de ese proceso resulten y que sean importantes para conseguir un desarrollo más amplio.” 
— ¿Cómo vemos el tema de la reforma de Naciones Unidas? Claramente está en la mesa, hay un responsable 
asignado por el secretario general, hay quien piensa que la ONU debería ser más activa, hay quien piensa que 
debiera dedicarse sólo a asuntos humanitarios, ¿cuál es la visión mexicana de la reforma de Naciones Unidas? 
— Es una discusión que lleva mucho tiempo, nosotros en general pensamos que Naciones Unidas tiene un lugar de privilegio, 
como un espacio que congrega voluntades, opiniones y diálogo.“En particular, pensamos que, sobre todo, la instancia del 
Consejo de Seguridad no ha sido una que esté a la altura de los retos que hemos enfrentado. Pensamos, por ejemplo, y será 
un tema que se discuta en esta Asamblea General, que la posibilidad de veto e incluso frente a crisis humanitarias graves, 
como crímenes de lesa humanidad, no debiera permanecer como figura. Pensamos que este concepto de representantes 
permanentes y los que no lo son, no es un buen equilibrio para que el Consejo de Seguridad rinda cuentas y sea más 
representativo… Consideramos que debe haber una tercera categoría de miembros del Consejo de Seguridad que tengan 
mayores elementos de permanencia, que puedan ser reelectos, que no sean permanentes.“Y ciertamente pensamos que el 
veto que hoy se tiene en el Consejo de Seguridad ha implicado que el consejo no pueda actuar o se haya limitado de actuar 
en situaciones en donde su voz, su participación, hubieran sido importantes. México habrá de seguir insistiendo en una figura 
de consejo que tenga estos elementos de representatividad, de rendición de cuentas y de un grado de actuar mucho más 
puntual y menos enfocado en una figura de veto que sentimos que no refleja el papel o que no le permite jugar el papel que 
debiera el Consejo de Seguridad.” 
— ¿Cómo definirías el concepto de responsabilidad global, que solamente es un lema de esta cancillería frente 
a conflictos que se han vuelto, como tú lo dices, muy graves, un mundo muy convulso; está el tema de Ucrania 
en conflicto con Rusia, el surgimiento de la organización Estado Islámico, las manifestaciones en Venezuela, es 
decir, ¿hasta dónde México debe ser sólo un observador que dé su opinión o hasta dónde debía participar más 
en tratar de resolver problemas o en denunciar lo que ocurre? 
— México cree en los espacios multilaterales, que el mundo está mejor cuando hay reglas claras que se comparten y espacios 
en donde esos temas se dirimen.“La posición de México, que ha sido bastante local, ha sido en los foros que para esos 
efectos nos dotó esta arquitectura multilateral, dentro de la cual sentimos que se deben dirimir las controversias. 
“México no se ha mantenido silencioso frente a lo que pasa en el mundo y lo que ha buscado es llevar esos conflictos al 
espacio multilateral en el que se debe discutir; por ejemplo, en el caso de Siria, claramente hay una convención internacional 
que prohíbe el uso de armas químicas.“México considera y denuncia, con toda claridad, cuando se usan armas químicas en 
cualquier cosa, pero en particular contra la población civil.“En el caso de Israel y Palestina, la ONU define con toda claridad 
que la solución a ese conflicto debe implicar al final dos Estados que sean seguros, que sean económicamente 
viables.“Cualquier acción que se desvíe de la posibilidad de construir esa solución es una acción que México ha denunciado. 
Desde esa perspectiva, cuando se construyen asentamientos en violación a ese acuerdo que hace más difícil el instrumentar 
la solución de los dos Estados, México lo denuncia, pero cuando escudados por la población civil se disparan 15 mil misiles 
también contra población y objetivos civiles también México lo denuncia, porque México cree en el diálogo y no en el uso de 
la violencia o en la amenaza. “Entonces, hemos sido claros, nos hemos pronunciado en esos temas en el Consejo de 
Derechos Humanos, en la Asamblea General de la ONU y en el Consejo de Seguridad.” 
— ¿Qué tan grave es la amenaza del Estado Islámico? 
— Cualquier forma de extremismo es grave y complicada. Consideramos, sin embargo, y lo ha dicho México, lo ha dicho 
Estados Unidos, no hay una amenaza de vulnerabilidad en las fronteras.“México no es paso del extremismo islámico; México 
colabora, contribuye y asume una responsabilidad compartida en temas de seguridad del hemisferio y la integridad de 
nuestro territorio. Y ha sido muy claro, muy puntual, primero en que trabaja para asegurar esa seguridad; y segundo, en que 
no hay una amenaza vigente, creíble, actual y en potencia de que México sea utilizado para esos efectos.” 
— Es decir, ¿es imposible que un grupo pudiera infiltrarse en México para atentar contra mexicanos o contra 
estadunidenses? 
— Con los elementos que tenemos hoy estamos muy tranquilos de que no enfrentamos ese riesgo y esa posibilidad. 
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— Hizo una declaración la Iglesia, a través del cardenal Norberto Rivera, respecto a que México no ha sido muy 
activo en la denuncia de actos de genocidio en contra de la población cristiana en Siria y en Irak. ¿Qué opinión 
tienes al respecto? 
— Lo hemos sido y lo fuimos en los foros adecuados, lo acreditamos en diálogo con el cardenal Rivera, para que tuviera la 
información necesaria, y de la misma manera que uno a veces no está pendiente de la homilía, pues en algunos casos quien 
dicta la homilía no está pendiente de los pronunciamientos que ya ha hecho México en los foros correspondientes, una vez 
teniendo él la información quedó satisfecho. 
 — Quisiera preguntarte por el tema de los niños migrantes, y voy a comenzar con la lectura de lo que dijo al 
respecto la diputada Adriana González, del PAN, por ser la oposición: la crisis de los niños migrantes, tanto de 
mexicanos en Estados Unidos como de centroamericanos en México, la respuesta fue la negación del problema 
y la negativa a revisar la política de refugio. ¿Qué opinas al respecto? 
— No comparto el análisis de la diputada, realmente con respeto. Creo que México fue muy claro en comunicar la estrategia 
que iba a seguir frente a este fenómeno, con el interés de siempre de la estrategia, una estrategia también creativa, 
inteligente; primero, de reconocer el derecho a hacer vida en la frontera; segundo, la obligación de ordenar los flujos 
migratorios; tercero, de proveerles instancias de salud, cosa que México empezó a hacer mucho antes de que el fenómeno 
ocupara la atención mediática.“México puso instancias, instalaciones de salud disponibles para los migrantes desde principios 
de esta administración y por su buen funcionamiento el Presidente instruyó a que se multiplicara. Igual en el caso de 
albergues, coordinados en materia internacional para efectos de combatir el fenómeno de la trata y adicionalmente una serie 
de intercambios consulares con Estados Unidos y los países centroamericanos, para identificar mejores prácticas.“Y el tema, 
por cierto, no atraviesa por la discusión del refugio, porque para el niño centroamericano una vez rescatado de cualquier 
fenómeno que pusiera en peligro su integridad, su alternativa no es quedarse en México,sino la reunificación familiar, ya sea 
en el norte o en el sur. Y nuestra obligación, en el privilegio de la protección del niño, es resolver el tema de su reunificación 
familiar de la mano del gobierno centroamericano del que hoy no ha mediado una solicitud de refugio, y por lo tanto no da 
lugar a una reflexión respecto de una solución a lo que hoy no es un problema.“El migrante no acompañado no está 
buscando refugio en México, cuando lo ha buscado, conforme a los diferentes parámetros que tenemos, se han venido 
otorgando y de hecho se han otorgado más refugios en este par de años.” 
— Hablando de los migrantes en general, los que huyen de la violencia en Centroamérica, ¿México está abierto 
a otorgar este beneficio cuando se solicite? 
— Sí, tiene instancias y reglas claras para hacerlo. Evalúa caso por caso y donde encuentra mérito ofrece el refugio; de 
hecho, esta política de frontera segura va mucho más allá de eso.“Esta política de frontera segura reconoce que entre 
Guatemala y Belice y los cuatro estados fronterizos hay un flujo permanente de intercambio familiar, de trabajo, de 
vacaciones, de explotación común de recursos naturales, y por la vía de ordenar el flujo permite un desahogo pleno de esa 
vida en frontera que va mucho más allá de la definición estricta de los refugiados.” 
— La decisión de impedir que los migrantes suban al tren, de acuerdo con algunas organizaciones no 
gubernamentales, los pone más en riesgo, porque los obliga a usar otras rutas, ¿qué opinas al respecto? 
— Cuando uno revisa los números, eran ya relativamente pocos los que usaban el tren como medio de transporte. Con 
información, incluso de los norteamericanos, menos de 17 por ciento de quienes llegaban al norte del país lo hacía utilizando 
vías del tren.“Claramente, como comentó en su momento el secretario de Gobernación, esa vía de transporte ponía en peligro 
la integridad y, por lo tanto, se han implementado medidas en protección del propio migrante y en defensa de una ruta y de 
un medio de transporte que no estaba diseñado para la transportación de personas.” 
— ¿Cuál debiera ser la prioridad de México frente a la migración en general, la migración centroamericana? 
¿Acompañar a los migrantes, garantizar sus derechos humanos o tener una frontera segura donde se aplique 
la ley mexicana? 
— La prioridad de México debería ser el desarrollo de Centroamérica como una forma de enfrentar la raíz del problema, 
mucho hemos dicho por muchos años, que nos sentimos identificados con Centroamérica, que somos cuna de culturas 
milenarias, que compartimos los orígenes del maíz y del chile; pero atrás de ese discurso de hermandad y cercanía, ahora 
hemos puesto acciones específicas a través del Fondo de Yucatán, y en el contexto del diálogo que tenemos con 
Mesoamérica, hemos invertido en carreteras en Nicaragua, en puentes entre Panamá y Costa Rica, en cruces fronterizos, en 
una interconexión de nuestro sistema eléctrico, estamos estudiando la posibilidad de construir un ducto de gas que abastezca 
a Centroamérica, en la inteligencia de que si generamos condiciones de prosperidad en Centroamérica eso va a mejorar la 
condición de vida del migrante.“Ahí es pertinente recordar, son 50 millones de habitantes que han venido creciendo a una 
tasa promedio cercana a 5% en la última década, y con quien México comercia más de lo que comercia con España, y, 
además, el principal inversionista en buena parte de los países que integran Centroamérica. Desde la perspectiva de México 
en el diálogo debiera poner al centro primero la integridad y los derechos humanos del migrante, niño no acompañado o 
migrante en general, pero segundo, reconocer que de fondo lo que debemos es generar condiciones adecuadas de desarrollo 
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y en eso estamos empeñados.” 
— Hablando de cooperación, porque ése es el tema que estás tocando, hay quien piensa que México no 
coopera lo suficiente, que coopera mucho menos que otros países del propio continente. 
— México está atravesando una transición entre ser un país netamente receptor de cooperación internacional a ser un país 
que escoge qué cooperación requiere y que busca qué cooperación puede ofrecer.“Hemos tomado en serio esa transición, 
hemos identificado un padrón desde políticas públicas hasta recursos con los que México puede cooperar y hemos hecho 
sentir esa seguridad con recursos. Por ejemplo, cuando en una sola noche en dos horas de lluvias San Vicente y las 
Granadinas perdieron la quinta parte de su Producto Interno Bruto, México aportó recursos para su reconstrucción; la hemos 
hecho sentir en los cruces fronterizos, cuando uno atraviesa la frontera entre México y Belice, la carretera por la que lo hace, 
seis kilómetros, la construyó México; la hemos hecho sentir en el tramo panamericano de las carreteras de Managua, la 
primera que van a tener con cemento hidráulico, para reducir el tiempo que implica cruzar; la hemos hecho sentir en la 
iluminación de la frontera, con recursos de México.“Entonces, cada vez más en esta transición México escoge cómo cooperar 
en el ánimo de que esa cooperación resulte útil para la integración regional, y escoge de mejor manera qué cooperación es la 
que recibe en el ánimo de que ésta sea útil para los objetivos de política interior.“Cierro con un último ejemplo: México 
concentra atención en esta administración en la Cruzada contra el Hambre y la extiende para que sea una política 
mesoamericana y, junto con la FAO y los gobiernos centroamericanos, identificamos formas de concentrar los recursos de los 
Estados en combatir las zonas o las condiciones estructurales que generan hambre en la región mesoamericana.” 
— La relación con Estados Unidos hay quien la juzga a partir de que no ha habido una visita oficial del 
Presidente todavía, ¿te parece a ti un punto por el cual pueda ser medido en este momento el vínculo con 
Estados Unidos? 
— En la relación hay que recordar, primero, que ha habido dos visitas del presidente de Estados Unidos a México, una 
multiplicidad de encuentros de diálogo entre funcionarios de alto nivel de las dos administraciones federales, y un despliegue 
de un trabajo diplomático cotidiano de todos los días, que ha traído resultados importantes, al tiempo que empujamos y 
consideramos importante una reforma migratoria y sentimos que es un tema en el que los dos países tendríamos que avanzar 
en beneficio fundamentalmente del migrante.“Este despliegue de trabajo con Estados Unidos ofrece retos, y resultados todos 
los días, por ejemplo: dos terceras partes de los estados que hoy permiten que el migrante maneje, se lograron durante esta 
administración, trabajando junto con las comunidades.“Creo que el diálogo ha sido cercano, de alto nivel, con independencia 
de la sede, y un diálogo que habrá de continuar, habrá visitas de trabajo de México a Estados Unidos, habrá, a principios de 
año, una nueva cumbre de líderes de América del Norte y creo que debemos juzgar la relación por sus resultados, y sus 
resultados en términos del diálogo entre gobiernos y de las condiciones de vida del migrante han sido resultados alentadores. 
— ¿Habrá una visita oficial próximamente del Presidente de México a Estados Unidos? 
— Se está en proceso de platicar y revisar agendas. Hay la intención de mantener un diálogo fluido, entonces es muy posible 
que como parte de ese diálogo se dé un encuentro pronto. 
— Las declaraciones del gobernador Perry sobre la situación en la frontera, dice él que México no ha cumplido 
con su responsabilidad, ¿qué opinas al respecto? 
— Al gobernador (Rick) Perry se le olvida que México es el primer destino de las exportaciones de Texas, que México es un 
país del G-20 y que en el diálogo de México con Estados Unidos hemos reconocido primero que la seguridad es un reto 
compartido; segundo, que el desarrollo de la frontera se tiene que dar también con una visión compartida, de ahí que México 
haya condenado las declaraciones del gobernador, primero porque desconoce el marco de corresponsabilidad que tenemos en 
seguridad, en desarrollar la frontera, y de ahí que una decisión unilateral no sea conveniente ni útil.“Desconoce, además, las 
últimas tendencias en materia migratoria y de seguridad. Tomando en consideración que el gobernador se irá en noviembre, 
la naturaleza política de sus declaraciones y el hecho de que no están fundadas en datos ni en un análisis correcto, hemos 
puesto a su disposición a nuestra cónsul de Austin, para que si quiere informarse de todos estos elementos, lo pueda hacer.” 
— ¿No debió haber reaccionado antes México? Porque el envío de los miembros de la Guardia Nacional texana 
a la frontera ya tiene algunas semanas. 
— Lo hizo desde el principio. México condenó la decisión unilateral de hacerlo, desde que se conoció que se iba a hacer 
quisimos entender la naturaleza del papel que iban a jugar, porque frente a lo que estaba pasando, en términos de la 
atención al migrante, queríamos entender si era un despliegue humanitario, cosa que hubiera sido deseable, incluso 
bienvenida, pero no habiendo sido un despliegue humanitario para apoyar, sobre todo a los niños centroamericanos, 
ciertamente que sea unilateral, que no sea coordinada, que sea en el marco de un diagnóstico parcial y con datos 
equivocados, es reprobable. 
— Una última pregunta, estamos muy cerca de 2015, un momento de definiciones políticas, ¿lo mejor para 
México es seguir teniendo un canciller que no tiene una militancia política? 
— México tiene un canciller con la generosidad del presidente Peña Nieto, que tiene una gran vocación de servicio por 
México, y espero que ese desempeño y ese compromiso siga siendo útil.(Pascal Beltrán del Río, primera plana) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 
Cachear es registrar, no “tentonear” 
 
A propósito del cacheo a menores, Carlos Caballero escribe: 
Acudía yo a los juegos de futbol de aquí, mi ciudad natal, Victoria Tamaulipas, a ver jugar a los Correcaminos, e íbamos en 
bola con mi sobrino, en ese tiempo de cuatro años; le colgábamos una cantimplora con Bacardí, y adentro comprábamos los 
refrescos, cosa que desde entonces estaba prohibido en los estadios. Así, mi estimado, que los adultos sí utilizamos a los 
niños como mulas porque generalmente no los revisan. Ahora los tiempos y las circunstancias han cambiado, qué bien que se 
prevean actos que lamentar...Distinto piensan algunos vividores de la “defensa de los derechos humanos” que se quejan del 
cacheo que el 15 de septiembre mujeres policías hicieron a niñas y niños que fueron llevados por adultos a la ceremonia del 
Grito en la Plaza de la Constitución.A la esculcada le llaman “tentoneo” (¡vaya insidiosa exageración!), siendo tan explicable 
que de lo que se trató fue de reducir el riesgo de que menores fueran usados por criminales para introducir objetos 
eventualmente peligrosos. 
 
(Carlos Marín, primera plana) 
Milenio-En Privado… 
 
Gilberto, un gigante 
 
La memoria histórica solopuede ser una.  
Florestán 
  
El miércoles, el presidente Enrique Peña Nieto puso el nombre de Gilberto Borja Navarrete al puente, uno de los más altos del 
mundo, que concluye la vía México-Tuxpan después de 21 años de iniciada. Yo, que supe el afecto que le tuvo, le doy las 
gracias por recuperar con generosidad y justicia la memoria de este mexicano de excepción que murió el 23 de abril de 2007. 
Y hoy, a la distancia de la fecha, en la cercanía del recuerdo, ausencia que sigue siendo presencia, retomo lo que escribí a su 
muerte, hace cinco años: Cuando hace tiempo en una entrevista me preguntaron cuál era mi héroe histórico, cité al gran 
Morelos, un personaje sin el que la independencia no hubiera sido igual, y del que me seduce su visión de la historia y de la 
política; su concepto de nación: pocos libertadores en el mundo han aportado bandera, congreso, constitución y genio 
militar.La siguiente pregunta fue sobre quién era mi héroe vivo y tampoco dudé: Gilberto Borja, otro personaje 
inconmensurable, él que era ingeniero, sin el que no se podría entender la construcción del México moderno ni del concepto 
entrañable, generoso, de la amistad.Gilberto, fraternal, excepcional amigo, tenía siempre para todos: empresarios, políticos, 
altos jerarcas, presidentes y ex presidentes. Su juicio era implacable; su lógica, demoledora, derribaba los muros de la 
mentira, de la hipocresía, de la demagogia, de la corrupción, de la pompa y construía los edificios del sentido común, de la 
verdad, de la sinceridad, de la honestidad.Tenía una gran debilidad: México, y con México, su familia, sus amigos, la 
ingeniería, la UNAM y los Pumas, de los que fue también constructor.Cuentan que uno de los sabios de la UNAM se quejaba 
en tiempos del doctor Soberón, y con razón científica, de que Cabinho el goleador histórico de los Pumas, ganaba más que él, 
a lo que alguien le respondió: Cuando anote los mismos goles, ganará lo que él.Esto llevó a Gilberto a crear al patronato de 
los Pumas, que encabezó por años, la incongruencia.Por razones de reglamento interno dejó a ICA, que construyó desde 
abajo con otro grande, Bernardo Quintana, en su mejor momento, en el más alto.Zedillo lo llevó a limpiar el cochinero de 
Nacional Financiera, lo que le llevó tres años, renunciando al cargo y a su jubilación, como había renunciado a los millones de 
dólares que le había dejado la Fundación Arronte que dirigió como generoso pero estricto benefactor, hasta el final.En fin, 
que Gilberto, ese gigante, ha muerto, pero no nos ha dejado. Esa talla de hombres nunca muere, nunca nos deja.Pero nos va 
a hacer falta, mucha falta, tanta, que ya lo extrañamos desde el recuerdo imborrable, presente.Adiós, compadre 
querido.Adiós, hermano. 
 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 
Milenio-Trascendió… 
 
:Que en el rompimiento de lanzas con el gobierno federal por el casoPadrés, el coordinador panista en el Senado, Jorge 
Luis Preciado, se quiso llevar de largo a Rafael Moreno Valle. 
Lo cierto es que el gobernador de Puebla no solo no tiene nada que reprocharle a la Federación, sino que hasta convivió 
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cordialmente con el presidente Enrique Peña Nieto en la inauguración de la carretera México-Tuxpan, anteayer, por la 
buena relación que mantienen. 
  
:Que, hablando del conflicto PAN-gobierno federal, aunque Preciadoanunció la ruptura con el PRI, a su compañero 
senador Emilio Gamboa, coordinador del PRI, se le vio tranquilo y hasta ventiló que se irían juntos a la reunión 
interparlamentaria México-España. 
  
:Que en Texas, el alguacil del condado de Midland, Gary Painter, insistió en la posibilidad de que miembros del Estado 
Islámico hayan llegado a EU vía México y que, incluso, recibió un reporte de “inteligencia” sobre células del grupo yihadista 
que operan en Ciudad Juárez. 
 Curioso que reitere su versión luego de que en días pasados los gobiernos de México y esa entidad estadunidense 
intercambiaron críticas por el despliegue de la Guardia Nacional en la frontera por petición del gobernador Rick Perry. 
  
:Que hoy la delegación Miguel Hidalgo, que encabeza Víctor Hugo Romo, regalará una alerta sísmica para que el PRD la 
coloque en su sede nacional… Y vaya que la va a necesitar, porque a pesar de que la corriente IDN, de René Bejarano, no 
ganó en el consejo perredista, sí peleará por mantener la secretaría general. Es decir, ahí va a temblar. 
  
:Que la Academia Mexicana de Jurisprudencia y Legislación, que reúne a los 50 abogados más destacados, contará pronto 
entre sus miembros aJavier Quijano, quien se suma a partir del 7 de octubre. El nuevo académico estrenará su sitio con 
una intervención sobre los privilegios de ejercer esa profesión. 
  
:Que la Auditoría Superior del DF se deshizo tan pronto como pudo de una denuncia del diputado federal panista Jorge 
Sotomayor sobre el presunto sobreprecio en la compra y renta de trenes en la Línea 12. 
El órgano capitalino de fiscalización argumentó carecer de facultades para investigar esos hechos y aplicó la técnica del 
“reenvío masivo” a la PGR, ASF y PGJDF, entre otras instancias. 
 
(Redacción, página 02) 
Criterio-Jaque Mate… 
 
Después, el pillaje 
 
“Lo terrible del mar es morir de sed”. 
Gustavo Cerati 
 
El químico Luis Manuel Guerra me cuenta los problemas de su hija residente en San José del Cabo durante y después del 
embate del huracán Odile. En la oscuridad, durante horas, sostuvo una puerta que parecía zafarse ante los vientos de 220 
kilómetros por hora para proteger a sus niñas pequeñas. Cuando el huracán pasó, salió para encontrar un vecindario 
destruido, sin agua ni electricidad. Horas después se armó con palos, junto a sus vecinos, para proteger sus hogares de los 
saqueadores. No es la primera vez que surge rapiña en México tras un desastre natural. En Cancún hubo saqueos de 
comercios y casas después de que el huracán Wilma destrozó la ciudad en 2005. En San José del Cabo y Cabo San Lucas los 
robos comenzaron casi de inmediato tras el paso del huracán el 15 de septiembre. En un principio los saqueadores se 
lanzaron sobre los Oxxos y otras tiendas pequeñas, que no cuentan con seguridad, pero cuando las vaciaron atacaron 
supermercados y casas y apartamentos privados. Algunos medios justificaron los saqueos diciendo que la gente necesitaba 
agua y alimentos para sobrevivir. Quienes viven en la zona cuentan otra historia. Los saqueadores buscaban principalmente 
cerveza, otras bebidas alcohólicas y objetos de valor. “La gente llevaba carritos de supermercado llenos hasta el tope con 
muebles y televisores”, dice Germán Vargas, un periodista de la región. Las primeras fotos y videos mostraban que los 
soldados o policías presentes no hacían nada para evitar el pillaje. Lejos de ser un acto de justicia social, como algunos 
pretenden, los saqueos ponen en riesgo a la población. Antonio Ocaranza de Walmart apunta que la empresa tiene cuatro 
unidades en San José del Cabo y Cabo San Lucas: una Bodega Aurrerá, dos Walmarts y un Sam’s. Durante dos días la 
empresa no tuvo información de ellas por falta de electricidad y telefonía, incluso celular. Cuando se restableció el contacto se 
encontró que “las cuatro tiendas han sido saqueadas de mercancía, pero en tres casos se han llevado equipos vitales para el 
restablecimiento de la operación... como cajas registradoras, terminales de pago, cables de sistemas, cables de cobre y otros 
equipos básicos. En estas condiciones podemos tardar semanas en restablecer la situación... Tenemos un Walmart en Los 
Cabos que sí es protegido por la autoridad. Podemos restablecer rápidamente [el servicio ahí] para operar y dar servicio a la 
comunidad que hoy está tan necesitada de alimento y demás productos”. Esto ocurre con Walmart, pero seguramente otras 
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empresas sufren problemas similares o peores. “Es fundamental-apunta Ocaranza-que haya seguridad para los 
establecimientos comerciales para... restablecer el abasto y, con ello, la tranquilidad”. Pretender que no importan los saqueos 
porque el gobierno puede ofrecer alimentos y otros productos gratuitos es no entender la dimensión del problema. Ayer salió 
de Manzanillo, Colima, un primer barco de la Marina, el Zapoteco, con ayuda para los habitantes de Los Cabos. El buque 
llevaba más de 24 mil despensas. Pero, ¿cuánto tiempo pueden durar éstas en un municipio que en 2010 tenía una población 
de 238 mil habitantes? Si se quiere evitar una tragedia humana tras el fenómeno natural es indispensable evitar los saqueos. 
El pillaje no beneficia a los más necesitados sino a los más fuertes y agresivos. La principal responsabilidad de la autoridad en 
este momento es preservar la seguridad. El abasto de productos esenciales no se restablecerá con despensas de ayuda sino 
con una recuperación de la distribución comercial. 
Matanza en Tlatlaya 
El testimonio de una testigo en una entrevista para la revista Esquire señala que 21 personas fueron ejecutadas por el ejército 
en Tlatlaya. Esto exhibiría “la peor masacre de civiles por parte de militares de este sexenio”, dice José Miguel Vivanco de 
Human RightsWatch. La PGR afirma que no hay pruebas. Pero para Vivanco “es indispensable que las más altas autoridades 
expliquen cuáles han sido los avances en la investigación”. 
 
(Sergio Sarmiento, página 17) 
El Universal-Bajo Reserva… 
 
Ladrón que roba a líder petrolero… 
 
RICARDO ALDAMA 
UN RELOJOTE de más de 126 mil pesos fue arrebatado de la muñeca al diputado priísta Ricardo Aldana, con el consabido 
tremendo susto. En plena avenida Insurgentes, en el Distrito Federal, tres tipos se acercaron al automóvil del también 
tesorero del Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana. A mano armada, lo despojaron a él y a su esposa 
de sus relojes, nos cuentan. Muy austero, Don Ricardo llevaba uno de la marca italiana LuminorPanerai. El hecho ocurrió en la 
segunda quincena de agosto, pero hasta ahora lo hizo público. A más de un mes de los hechos, que por cierto no fueron 
denunciados, el dirigente petrolero usa hoy una pieza mucho más sencilla y con extensible de plástico. Por ahora dejó el 
Panerai, una combinación de “diseño italiano, tecnología suiza y pasión por el mar”. 
 
CUATRO FUNCIONARIOS federales asisten hoy a la Cámara de Diputados a comparecer: la secretaría de Desarrollo Social, 
Rosario Robles, y sus colegas de Agricultura y Energía, Enrique Martínez, y Pedro Joaquín Coldwell, además del director de 
Pemex, Emilio Lozoya. En la bancada priísta se realizan algunas negociaciones para tratar que la secretaria Robles no sea 
atacada tan duramente por la oposición. Los ex compañeros de izquierda de doña Rosario la cuestionarán sobre los 
resultados de su actual gestión y centrarán sus críticas en que el cambio de nombres de los programas sociales no resolverá 
la desigualdad social. No se espera una jornada fácil, nos anticipan. 
 
MARÍA ECHAVESTE 
LLAMA MUCHO la atención la manera en que fue recibida en círculos académicos y diplomáticos la designación del 
presidente Barack Obama de María Echaveste como nueva embajadora de Estados Unidos en México. Como ningún otro de 
sus predecesores, los comentarios positivos sobre el trabajo de doña María se dieron apenas se conoció la noticia. 
Importantes internacionalistas y ex funcionarios de la cancillería celebraron, algunos con más cautela que otros, la posibilidad 
de que la mujer de sangre mexicana llegue a territorio nacional con la representación de Washington. Sin embargo, habrá 
que ver si la simpatía que varios sectores tienen por ella será un activo o un obstáculo que usen senadores conservadores de 
EU para complicar su ratificación. 
 
SI EL COORDINADOR parlamentario del PAN en la Asamblea Legislativa, Federico Döring, creyó que iba a hacer un daño a 
su compañera legisladora Laura Ballesteros —al quitarla de la vicecoordinación— pues no le salió muy bien el tiro, nos dicen. 
Ahora y de la mano de otros siete panistas, ella fue designada integrante del Consejo Directivo de la Fundación Rafael 
Preciado, que realiza estudios y analiza estrategias para el partido. Doña Laura también se integró a la comisión encargada de 
la redacción de la plataforma electoral para la contienda de 2015, con el aval del dirigente Gustavo Madero. ¿Así es que cómo 
le quedó el ojo, don Federico? 
 
MIKE SPANO 
ALGO ASÍ como media bienvenida le dieron en San Lázaro a un invitado procedente de Estados Unidos. El pleno de la 
Cámara de Diputados recibió este jueves a Mike Spano, alcalde de Yonkers, Nueva York, como invitado especial. Muchos 
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diputados de distintas fuerzas políticas se acercaron a saludarlo y tomarse una foto con el político estadounidense. Pero vaya 
imagen que el hombre se llevó: nos cuentan que no estaba ni la mitad de los 500 diputados en el pleno en la sesión de este 
jueves, por eso muchos aseguraron que a don Mike solamente le dieron “media bienvenida”. 
 
(Redacción, página 02) 
Reforma-Templo Mayor… 
 
AHÍ como no queriendo la cosa, Miguel Mancera acaba de sepultar una de las acciones populistas disfrazadas de austeridad 
que dejó como herencia Andrés Manuel López Obrador. 
 
CUANDO el tabasqueño era jefe de Gobierno anunció con bombo y platillo el congelamiento de la burocracia capitalina: por 
decreto, ni un empleado más entraría a la nómina. 
 
LA DECISIÓN fue entonces muy aplaudida, pero en los hechos provocó que durante el resto de ese sexenio, el siguiente y lo 
que va del actual, las dependencias colgaran de sus nóminas a miles de trabajadores eventuales y por honorarios. 
  
ES DECIR, la nómina sí siguió creciendo, pero “por fuera”, con el agravante de que los empleados carecían de las más 
mínimas prestaciones. 
  
AHORA habrá que ver si Mancera aprovecha para deshacerse de aviadores y vivales, pues no vaya a ser que terminen 
colándose bajo el tibio manto de la burocracia que se paga con el dinero de los mexicanos. 
  
¡QUÉ EXTRAÑO! En estos días que anda celebrando los 75 años del PAN, Gustavo Madero se ha aventado no menos de cinco 
discursos en dos días, pero no le ha dedicado una palabra a la emergencia en Baja California Sur. 
  
Y ESO que aquella entidad golpeada por el huracán “Odile” es gobernada por un panista. 
  
PARA MUCHOS albiazules resulta un misterio el silencio de su dirigente. Sin embargo, hay otros que aventuran una hipótesis 
descabellada: que Madero no quiere ni mencionar a Marcos Covarrubias porque en la elección interna éste apoyó a Ernesto 
Cordero. 
  
¿SERÁ CIERTA tanta animadversión? Es pregunta que se pone azul de la impresión. 
  
EL QUE seguramente se llevará el premio al “Detective Más Rápido del Mundo” es Rubén Moreira. 
  
APENAS se estaba dando a conocer que Javier Villarreal, el ex tesorero de Coahuila, había confesado que lavó en Estados 
Unidos millones de dólares robados al erario coahuilense, cuando el gobierno estatal ya tenía su propia investigación, 
dictamen y sentencia. 
  
SEGÚN la administración de Moreira, no hay indicios ni registros contables de que el operador del “moreirazo” haya 
defraudado al gobierno anterior… que encabezaba su hermano Humberto Moreira. 
  
ASÍ, mientras Estados Unidos escarba y se queda con los dineros mal habidos de Villarreal, en Coahuila la instrucción es no 
rascarle al caso. 
  
RESULTA CURIOSA la elección que hizo Barack Obama de María Echaveste como nueva embajadora en México. 
  
DE ENTRADA porque no se entiende que remueva a Anthony Wayne, quien apenas llegó en 2011, sobre todo porque le 
estuvo echando los kilos a mejorar la relación con el gobierno mexicano, tras el desaguisado entre Felipe Calderón y Carlos 
Pascual. 
  
DA LA IMPRESIÓN que la nominación de Echaveste parece más enfocada a atender los amarres de Obama con los 
demócratas y no a las necesidades de la relación bilateral. 
 
(Redacción, página 10) 
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